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Esta será la séptima edición en la 
que de forma ininterrumpida las dió-
cesis con sede en Cataluña celebran 
la Semana de la Biblia como una for-
ma de dar a conocer y profundizar la 
Palabra. La celebración de la Semana 
de la Biblia en nuestra tierra está pa-
trocinada por la Conferencia Episcopal 
Tarraconense y promovida por la Aso-
ciación Bíblica de Cataluña, el Centro 
de Pastoral Litúrgica, la Editorial Claret, 
Ràdio Estel, Catalunya Cristiana, la Fun-
dación Escuela Cristiana de Cataluña 
y la abadía de Montserrat.

A partir de 2019, que es cuando el 
papa Francisco instituyó el Domingo 
de la Palabra de Dios para ser celebra-
do el III domingo del tiempo ordinario, 
esta iniciativa de nuestra tierra se eng-
lobó con la de la Iglesia universal. Por 
tanto, este año, del 22 al 28 de enero 
tendrá lugar la VII Semana de la Biblia 
con el lema «Eso que hemos visto y 
oído os lo anunciamos» (1 Jn 1,3).

Para difundir la Semana de la Bi-
blia y que se organicen actividades, 
celebraciones, cursos que ayuden a 
animar bíblicamente la vida de las co-
munidades… se ha editado un cartel, 
que los obispados hacen llegar a las 
parroquias y comunidades. También 
se puede descargar en la web de la 
Semana una nueva carpeta, en formato 
digital, de la colección Llegir la Bíblia 
en grup. Se trata de la correspondiente 
al evangelio de san Mateo.

Durante la Semana de la Biblia, en 
muchas parroquias, escuelas y comu-
nidades cristianas se organizan activi-
dades orientadas a fomentar la lectura 
y el conocimiento de la Escritura, ins-
trumento fundamental en la revelación 
de Dios y en la relación del creyente 
con él. Se pueden consultar todos los 
actos programados en la web www.
setmanadelabiblia.cat. 

La finalidad la expresó el papa Fran-
cisco cuando instituyó la Jornada de 
la Palabra de Dios mediante la carta 
apostólica, en forma de motu proprio, 
Aperuit illis: «Para crecer en el pueblo 
de Dios la familiaridad religiosa y asidua 
con la Sagrada Escritura.»

En el Primer Plano de esta semana, 
a cargo de la redactora Rosa María 
Jané, profundizamos precisamente 
en esta idea tan necesaria de familia-
rizarnos con la Biblia en tres ámbitos 
muy concretos: la familia, la escuela y 
la catequesis. Y, por tanto, con la mira-
da muy focalizada en niños y jóvenes. 
Ofrecemos recursos concretos para 
dar a conocer y profundizar la Biblia 
con los alumnos, los hijos o los nietos.

La Biblia, libro de libros, es el funda-
mento de nuestra fe y de nuestra cultu-
ra, y no podemos escatimar recursos ni 
medios a la hora de darla a conocer. Por 
tanto, busquemos maneras entre todos 
de familiarizarnos con ella. La Semana 
de la Biblia es una buena ocasión para 
impulsarlo y tenerlo presente. 

Familiarizarnos con la Biblia
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

ALMUDENA ARIZA 
@ALMUARIZA
Reportera
Horror absoluto. Otros dos jóvenes 
han sido ejecutados en Irán tras las 
protestas contra el tiránico régi-
men. Hombres que han defendido 
la libertad de las mujeres, que es la 
de todos. Que la indignación por 
estos crímenes recorra el mundo

EMMANUEL SICRE 
@ESICRESJ
Jesuita
Benedicto XVI y Francisco sim-
bolizan al menos dos modelos de 
Iglesia notablemente distintos. 
Quienes no saben lidiar con las di-
ferencias los necesitan oponién-
dose negativamente, pero quienes 
creen en el Espíritu de Dios, saben 
dejarse guiar hacia la unidad acep-
tando la realidad

JUDIT ROSSELL 
@JUDIT_ROSSELL 
Abogada
Que ningún perfil institucional haya 
mencionado la muerte del S.J. Lluís 
Magriñà dice mucho del nivel del 
país. Fundador de Intermón, entre 
otros. Quienes lo conocimos da-
mos fe de la gran persona que era. 
Defensor de las justicias sociales y 
cercano a los menos favorecidos. 
DEP

MN. F. XAVIER PAGÈS CASTAÑER 
@FPAGESC
Sacerdote de la Iglesia católica en 
Barcelona
Desde el domingo 8 de enero se 
puede visitar la tumba de Benedicto 
XVI en las grutas vaticanas. El ataúd 
del Papa emérito fue llevado a las 
grutas vaticanas, en el sótano de la 
basílica de San Pedro para su entie-
rro en la antigua tumba de su amigo 
y predecesor san Juan Pablo II. 

EDUARD BRUFAU

23 de enero de 1950:
la ciudad santa de Jerusalén 
es declarada capital de Israel

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Nuevo canal musical

Ha nacido Més Estel, nuevo ca-
nal online que fortalece uno de los 
grandes activos de Ràdio Estel: la 
música. Desde el 9 de enero, ya se 
puede escuchar la mejor selección 
de canciones, desde 1960 hasta el 
momento actual. Se puede acce-
der muy fácilmente entrando en 
www.radioestel.cat y haciendo clic 
en Més Estel (en la parte superior 
derecha de la página principal) o 
bien desde la aplicación para móvi-
les Ràdio Estel Oficial, que solo será 
necesario actualizar para entrar en 
nuestra propuesta musical.

Toda la música que ofrecemos 
ha sido posible sobre todo gracias 
a María Sierra Rodríguez, respon-
sable del Departamento Musical de 
Ràdio Estel, que ha trabajado con 
los 10 primeros éxitos de las prin-
cipales listas. El día 9 en el progra-
ma El Matí con Pol Marsà, nuestro 
director, Toni Hervás, presentaba 
Més Estel como «el inicio de una 
propuesta de música de calidad 
pensada para todos, ya que jóve-
nes y no tan jóvenes encontrarán 
aquellos temas que les gustan y 
con los que se sienten identifica-
dos». La emisión es las 24 horas del 
día y los 365 días del año.
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La Iglesia de Barcelona despidió a Benedicto XVI el sábado 7 de enero 
con un funeral solemne presidido por el arzobispo Juan José Omella. Fue 
en la basílica de la Sagrada Familia, que el propio Pontífice dedicó en el 
año 2010. Ante 1.100 fieles el cardenal Omella alabó la figura de Benedicto 
XVI y lo definió como el Papa de la esperanza. La misa fue retransmitida 
en directo por Ràdio Estel y entre los asistentes se repartió el suplemento 
especial de Catalunya Cristiana dedicado al difunto Papa emérito.

Agustí Codinach
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lingüísticamente precisa.
Se trata de un hecho a remarcar, 

sobre todo en un tiempo como el nues-
tro, en el que el valor de las palabras 
—y de la palabra— vive una cierta crisis 
y parece reducirse progresivamente. 
Abunda un uso exagerado de eslóga-
nes vacíos de contenido o se tergiver-
sa el significado propio de muchas 
palabras, mientras se va reduciendo 
la media de vocablos que conocen los 
hablantes de la mayoría de lenguas. El 
respeto por la lengua y la preocupa-
ción por expresarse correctamente es 
un signo privilegiado de cultura.

A partir del 1 de enero 
de 2023, las pensiones 
aumentan en un 8,5%

Ya hace años me sorprendió una 
imagen habitual en Italia. Pasando de 
buena mañana cerca de una escue-
la o un instituto, es frecuente ver a 
chicos y chicas que se acercan con 
un grueso diccionario debajo del 
brazo. A veces incluso deben lle-
varlo con una mochila o un carrito 
de la compra. No siempre se trata 
del diccionario de la lengua italiana, 
quizá también de griego, de latín, o 
de otros idiomas. Esta práctica se si-
gue manteniendo actualmente, pe-
se a la difusión de tablets y móviles, 
que también sirven para consultar 
los diccionarios.

Siempre he pensado que es un 
buen signo y que muestra la impor-
tancia que el sistema educativo ita-
liano da al conocimiento lingüístico. 
El trabajo directo con los dicciona-
rios permite adquirir precisión en 

el uso de los términos y enriquecer 
el vocabulario. El dominio de las 
lenguas, empezando por la propia, 
es fundamental para que cada uno 
pueda expresar adecuadamente sus 
ideas o sentimientos, y para alcanzar 
una comunicación de calidad con 
los demás, a todos los niveles. El 
diálogo, que incluye muchas dimen-
siones, tiene en el centro la palabra 
(el término diálogo viene de una pa-
labra griega compuesta de día, «por 
medio de», y logos, «palabra»). 

Por todo ello no es extraño que 
en Italia sea agradable escuchar dis-
cursos, debates o conversaciones, 
porque a menudo quienes hablan 
lo hacen con una sintaxis cuidada 
y un léxico rico y preciso. Dejando 
de lado el contenido, que puede ser 
muy variado y opinable, la forma de 
expresión suele ser bella, atractiva y 

Flash económico

Empezamos 2023 con buenas 
noticias. A partir del 1 de enero de 
2023, las pensiones aumentan en 
un 8,5%. Una subida histórica que 
atañe a casi 10 millones de pensio-
nistas del Estado.

Límite a los incrementos de al-
quileres. El aumento máximo de los 
alquileres para todo 2023 será de 
un 2%. Poco a poco, sigue bajan-
do el precio de la electricidad y los 
carburantes. Pero no nos fiemos. 

También tenemos malas noti-
cias para 2023. Ojo con las hipo-
tecas. Se disparan los tipos de inte-
rés. Hay que revisar y negociar con 
los bancos las condiciones de las 
hipotecas, sobre todo para las fami-
lias más vulnerables y con ingresos 
inferiores a 25.200 € y 29.400 € 
anuales. Según el INE, la inflación 

(IPC) puede dejar a 3 de cada 10 
trabajadores al límite de la pobreza. 
Las personas con riesgo de pobre-
za alcanzan casi los 10 millones en 
toda España. 

¡Barcelona, económicamente 
pionera! Un informe y portada del 
Financial Times reconoce Barce-
lona como la ciudad europea con 
la mejor estrategia para captar in-
versiones, por delante de Lisboa, 
Marsella, Madrid, etc. Dicho infor-
me es uno de los más reconocidos 
e importantes a nivel internacional. 
Posiciona Barcelona en la atracción 

de grandes empresas y de talentos. 
Los centros de investigación y uni-
versidad de Barcelona podrán par-
ticipar en grupos asesores y mesas 
de trabajo del Consejo Internacio-
nal de la Ciencia. La Universidad 
de Barcelona es un centro de in-
vestigación de los más importan-
tes de Europa. ¡Barcelona es capital 
envidiada!

¿Hacia dónde vamos en 2023? 
La economía mundial está en fase 
de debilitamiento y todas las ins-
tituciones mundiales han recorta-
do drásticamente las previsiones 
de crecimiento del PIB mundial 
entorno de un 2,5%. Sin duda son 
informaciones que generan  un 
sentimiento de intranquilidad e in-
certidumbre. Pese a todo, ¡deseo 
muy feliz año a todos los lectores!

HABLEMOS DE ECONOMÍA

El valor de las palabras

JOAN BUSCÀ I AMBRÓS
Economista. Profesor emérito de la UB

MIRADA AL MUNDO

El trabajo directo con 
los diccionarios permite 
adquirir precisión en el 
uso de los términos y 
enriquecer el vocabulario

AGUSTÍ BORRELL
Vicario general de la Orden 
del Carmelo Descalzo



CARTA DOMINICAL 7

JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

siempre quiere dialogar con nosotros. 
Él siempre nos escucha y espera que 
también le hablemos. Jesucristo llama a 
nuestra puerta a través de las Sagradas 
Escrituras. Cuando escuchamos su Pa-
labra y le abrimos el corazón, Él entra en 
nuestra vida y se queda con nosotros.

En este texto podemos leer que la 
Palabra irrumpe en la vida de una mujer 
cuyo pueblo ha sido marginado. Y es que 
el mensaje de Jesús es para todos, pe-
ro especialmente para aquellos que han 
perdido la ilusión de vivir o para los que la 
sociedad ha dejado al borde del camino. 
La Palabra nos sostiene en nuestra vida 
y nos infunde nuevas fuerzas.

Después de hablar con Jesús, la sa-
maritana se convierte en misionera. So-
lo aquel que escucha con fe el mensaje 
del Evangelio es capaz de transmitirlo 
a los demás. Si acogemos la Palabra 
de corazón, si conversamos de tú a tú 
con Jesús, seremos capaces de ser tes-
timonios de esperanza para nuestros 
hermanos. Veremos que Dios está pre-
sente en cada pequeño acontecimiento 
de nuestra vida. Nos convertiremos en 
buenos compañeros de viaje de todos 
aquellos que encontremos a lo largo 
del camino.

Queridos hermanos y hermanas, pi-
damos al Señor que nos anime a leer la 
Sagrada Escritura, a encontrarnos con 
Él por medio de ella y a compartirla 
con nuestros hermanos. Invoquemos 
al Espíritu Santo para que nos anime a 
escuchar y anunciar la Palabra de Dios. 
Santa María, tú que guardabas y medi-
tabas la Palabra de Jesús en tu corazón 
maternal, ayúdanos a avanzar por este 
camino apasionante. 

Hoy celebramos el Domingo de la 
Palabra de Dios. Esta jornada fue ins-
tituida por el papa Francisco en el año 
2019, en la carta apostólica Aperuit illis. 
El Papa nos invita a reflexionar durante 
todo el día sobre la importancia de la 
Palabra de Dios en nuestra vida y en la 
vida de nuestras comunidades.

Con motivo de esta celebración, en 
las diócesis con sede en Cataluña se 
organiza, del día 23 al 28 de enero, la 
VII Semana de la Biblia. El lema de esta 
edición es: «Eso que hemos visto y oído 
os lo anunciamos» (1 Jn 1,3). 

A propósito del lema de este año, 
quisiera compartir con vosotros una 
reflexión sobre uno de los textos más 
bellos del Evangelio según san Juan: Je-
sús y la samaritana. El evangelista ex-
plica que un día que Jesús atravesaba 
la región de Samaría, encontró a una 
mujer de aquella región que iba a sacar 
agua de un pozo. Es importante saber 
que los samaritanos pertenecían a un 
pueblo que había sido excluido de la 
vida social y religiosa de Israel. 

Jesús se dirigió a ella y le pidió un 
poco de agua. La mujer se sorprendió, 
ya que era extraño que un judío habla-
ra con alguien de Samaría. A continua-
ción, ambos empezaron a dialogar. Las 
palabras de Jesús cambiaron la vida de 
la samaritana. Esta se dio cuenta de que 
solo Jesús podía darle aquello que ver-
daderamente anhelaba su corazón. Es 
por ello por lo que, apenas terminó de 
hablar con el Señor, fue a anunciar con 
alegría la buena noticia a sus hermanos 
y hermanas (cf. Jn 4,28-29).

Este fragmento del Evangelio se-
gún san Juan nos muestra que Jesús 

La Palabra de Dios está viva

22 ENERO 2023
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Buena Noticia 
para todos

Del 22 al 28 de enero se celebra 
la VII Semana de la Biblia

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA
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«Os anunciamos lo que hemos vis-
to y oído (1 Jn 1,3).» Este es el lema que 
propone la VII Semana de la Biblia, del 
22 al 28 de enero, patrocinada por la 
Conferencia Episcopal Tarraconense 
y promovida por la Asociación Bíbli-
ca de Cataluña, el Centro de Pastoral 
Litúrgica, Editorial Claret, Ràdio Estel, 
Catalunya Cristiana, la Fundación Es-
cuela Cristiana de Cataluña y la abadía 
de Montserrat.

Durante esta semana parroquias, 
escuelas y comunidades organizan ac-
tividades encaminadas a fomentar la 
lectura y el conocimiento de la Escritu-
ra. La Palabra nos impulsa a la misión, 
a transmitir la Buena Notica a todos. 
Sin embargo, para los más pequeños, 
los adolescentes, los jóvenes, ¿resulta 
asequible la Biblia? Para contestar a 
esta pregunta, nos acercamos a tres 
ámbitos concretos: familia, escuela y 
catequesis.

Vivimos en una sociedad analfabe-
ta, religiosamente hablando. Según 
Enric Grau, miembro de la Escuela de 
Animación Bíblica, nos encontramos 
ante «¡un reto maravilloso! Histórica-
mente, en el catolicismo, ha existido 

una disociación entre Biblia y familia; 
afortunadamente se ha desarrollado 
un movimiento (desde el Vaticano 
II) en las comunidades mediante la 
formación bíblica. Resulta llamativa 
la cantidad de cursos, conferencias, 
mesas redondas, revistas, libros… que 
intentan dar respuesta a esta novedad 
de la Biblia. En Barcelona, entre otras 
muchas, la Escuela de Animación Bí-
blica da un servicio en este sentido».

«Uno de los principales retos», 
apunta Víctor Martínez, maestro de 
Infantil y responsable de Pastoral del 
Colegio Jesús, María y José Manya-
net-Sant Andreu, «es el “Libro de los 
libros” ante la digitalización y otro reto 
es la práctica de su lectura, “¿para qué 
lo necesito?”». 

Según Quique Fernández, diácono 
permanente y miembro del equipo del 
Secretariado diocesano de Cateque-
sis de Barcelona, «el hándicap ya no 
es solo que los niños no sepan, sino 
que vienen de familias que no saben. 
La presencia de la Biblia en casa es 
anecdótica. El reto de la catequesis es 
despertar esa inquietud en la familia. 
Lo que hemos de intentar es que la 

Las editoriales han 
hecho un gran esfuerzo 
para elaborar 
materiales para 
los más pequeños.

A
gustí C

odinach

QUIQUE FERNÁNDEZ
«Lo que hemos 
de intentar es que 
la catequesis sea la 
puerta de entrada 
para llegar a la 
presencia de Dios 
y de su Palabra 
en las familias»
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ENRIC GRAU
«Leer la Biblia a diario 

es de gran ayuda 
y consuelo para nuestro 

desarrollo espiritual»

VÍCTOR MARTÍNEZ
«El Evangelio es para 
todos y no sería justo 
esconderlo o callarle 

la boca»

catequesis sea la puerta de entrada 
para llegar a la presencia de Dios 
y de su Palabra en las familias. El 
primer anuncio no solo es para los 
niños, en muchos casos es también 
para las familias».

Enric Grau explica que «conocer 
la Biblia nos ayuda a comprender en 
la diversidad la unidad que supone 
la familia. Casi siempre, las familias 
descritas en la Biblia suelen tener 
problemas o cuestiones muy difíci-
les de resolver, pero también se na-
rran las posibles soluciones o cómo 
aceptar las vivencias más corrosivas 
y dolorosas para el ser humano».

La Biblia tiene una palabra pa-
ra las familias de hoy. Según Grau, 
«nos genera una comprensión de la 
familia seguramente más humana y 
real. Muchos nuevos lectores de la 
Biblia, sobre todo del Antiguo Testa-
mento, se pueden escandalizar por 
ciertas narraciones donde la com-
prensión del contenido de “familia” 
es muy diferente a la actual. No de-
bemos aferrarnos a una interpreta-
ción fundamentalista. No debemos 
olvidar la perspectiva histórica. La 
Biblia nos ofrece un camino amplio, 
muy general y plagado de valores 
de común aceptación».

Raíz y fuente

Víctor Martínez asegura que la 
Biblia es para la escuela cristiana 
«la raíz, porque habla del origen del 
Pueblo de Dios y de cómo Dios no lo 
abandona a través de la historia pese 
a sus infidelidades; y la fuente, por-
que siempre tendrá una respuesta y 
una solución a nuestros problemas, 
a nuestra sed. La diferencia entre 
una escuela cristiana de otra es Je-
sús de Nazaret y donde se habla más 
del Nazareno es en la Biblia».

Si nos referimos a la catequesis, 
la presencia de la Biblia en este ám-
bito se presupone, aunque Quique 
Fernández, reconoce que «su pre-
sencia es muy mejorable, pero se 
están dando pasos importantes. Es 
cierto que no hemos hecho mucho 
caso de la exhortación apostólica 
Catechesi tradendae, de Juan Pablo 
II, donde dice que la catequesis de-
be tratar con los textos mismos de 
la Palabra de Dios y, sin embargo, 
pocas veces esto ha sido así. Hay 
que señalar que la nueva propuesta 
del Secretariado Interdiocesano de 
Catequesis, Cenáculo y Tabor, tiene 

muy en cuenta la Palabra de Dios».
Para poder transmitir la Palabra 

de Dios, ya sea en la escuela, la fa-
milia o la catequesis, es necesaria 
la vivencia bíblica. En este sentido, 
Víctor Martínez reflexiona que «evi-
dentemente, el profesorado debe 
ser creyente para ser creíble. Ahí 
juega un papel importante el tema 
de las contrataciones y las forma-
ciones, porque no se transmite lo 
mismo cuando hablas de tu familia 
que de la familia de otro. La pasión 
que pones como profesor de la asig-
natura que sea, lo notan los alumnos 
y los compañeros».

Quique Fernández se plantea 
una pregunta: «¿Qué papel tiene la 
Palabra de Dios en nuestro segui-
miento de Jesús? La mayor parte de 
los fieles tienen un desconocimien-
to muy grande de la Palabra de Dios. 
Primero, porque no la tocan, o si lo 
hacen, es sin ayuda y pueden hacer 
una lectura equivocada.»

Es cierto que familiarizarse con 
la Biblia exige tiempo, esfuerzo, ga-
nas… pero el resultado de «dejarse 
leer» por la Palabra de Dios trans-
forma la propia vida y puede llegar 
a tocar la vida de los que están a 
nuestro alrededor. Los niños, los 
adolescentes, los jóvenes también 
son destinatarios de la riqueza que 
atesora la Palabra. Aunque quizás 
la dificultad de algunos textos nos 
pueda desanimar a la hora de pre-
sentarles la Biblia.

Por eso, Quique Fernández insis-
te en que «las verdades que están 
contenidas en la Palabra de Dios son 
accesibles para los niños, siempre 
que se las presentemos de manera 
adecuada a cada edad». Y añade: 
«Jesús es la clave de toda la Biblia. 
Lo primero que hay que proponer 
es una buena lectura del Evangelio, 
porque no se podrá entender el An-
tiguo Testamento sin tener a Jesús 
como clave. La primera catequesis 
ha de partir de los sinópticos y de los 
Hechos. Se trata de que la Palabra 
de Dios tenga sentido para ellos, un 
significado. No tenemos que hacer 
arqueología bíblica ni exégesis. A 
nosotros nos toca relacionar la Pa-
labra con la vida.»

Actualmente disponemos de 
muchos recursos para poder tra-
bajar la Biblia con los más jóvenes. 
Así, Quique Fernández apunta que 
«las editoriales han hecho un gran 
esfuerzo para acercar a los niños la 
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Palabra de Dios con muchos mate-
riales. Existen ayudas para convertir 
la Biblia en el libro de texto de la 
catequesis».

También Víctor Martínez apunta 
algunas propuestas: «En Cataluña 
tenemos el Concurso Bíblico, un 
buen recurso. Podemos hacer gin-
canas o un concurso de pruebas 
con pistas (citas bíblicas), sopas 
de letras, jeroglíficos con enigmas 
y códigos QR… incluso se puede 
hacer un concurso de dibujo con 
la cita bíblica elegida por el alumno. 
También es importante la ambien-
tación: citas bíblicas en alguna pa-
red, escalones… por otro lado, está 
el método Godly Play, que funciona 
muy bien y recomiendo personal-
mente.»

Palabra que habla

La Biblia no se puede reducir 
únicamente a un libro para leer, es 
Palabra de Dios que ilumina nuestra 
vida, como rezamos en los salmos; 
es Palabra que hace arder nuestros 
corazones, como dicen los profetas; 
es Palabra que nos pone en movi-
miento, como les pasó a los discí-
pulos de Emaús… y podríamos en-
contrar muchos más ejemplos de lo 
que es la Palabra en la propia Biblia.

Podemos leer nuestra vida a 
la luz de la Palabra, también en la 
escuela. «A partir de una situación 
concreta que se da a nuestro alre-
dedor», reflexiona Víctor Martínez, 
«un conflicto en clase o en el patio, 
una jornada dedicada a la paz, el 
perdón (Cuaresma y Adviento)… en 
la Biblia encontramos pasajes que 
hablan de traición, de amistad, de 
pobreza, de desprecio, de ayuda, de 
compasión, de perdón, de gratitud, 
de alabanza… tanto en los salmos 
como en los otros libros, y siempre 
conduciendo la reflexión hacia Je-
sús de Nazaret, que es el centro por 
excelencia».

Al fin y al cabo, el objetivo es 
tener un trato «familiar» con la Pa-
labra. Como señala Enric Grau, se 
puede conseguir que la Biblia sea 
significativa con la voluntad de vi-
virla «en la cotidianidad, integrarla 
en el día a día. Muchos nos orga-
nizamos la jornada con momentos 
de oración, reflexión o asistencia a 
las celebraciones eclesiales, par-
ticipación en grupos en torno a la 
Palabra… leer la Biblia a diario es de 

gran ayuda y consuelo para nuestro 
desarrollo espiritual. Cualquier for-
ma de interrelación de la Palabra y 
la persona es positiva. Si, además, 
la desarrollamos en comunidad re-
sultará mucho más beneficioso».

Víctor Martínez lo tiene claro 
al resumir con una palabra lo que 
aporta la Biblia: «Luz», porque «ha-
bla de un pueblo, de personas co-
mo nosotros, con sus historias, sus 
peleas, sus amoríos… pero también 
habla de un Dios que es Padre, que 
perdona y que nos ama, y eso es una 
luz en nuestra vida oscura llena de 
nubarrones. Es una luz que nos ani-
ma a seguir adelante sabiéndonos 
amados, aunque seamos unos sin-
vergüenzas, y eso es una maravilla».

Y concluye: «Por eso no pode-
mos guardárnoslo para nosotros; el 
Evangelio es para todos y no sería 
justo esconderlo o callarle la boca.»
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EVANGELIO
El domingo 22 de enero, a las 
19.00, reflexión de Armand Puig 
sobre Mateu: comunicar l’Evangeli 
de Jesús. Se puede visualizar en 
www.setmanadelabiblia.cat.

ESCUCHA
El lunes 23 de enero, a las 17.00, 
el P. Agustí Borrell habla sobre 
L’Evangeli de Mateu: germans i 
germanes a l’escolta de Jesús, el 
Mestre. Se puede visualizar en 
www.setmanadelabiblia.cat.

SAGRADA FAMILIA
El martes 24 de enero, a las 18.30, 
meditación biblicoteológica La 
Sagrada Família: un santuari dins 
la ciutat, con Armand Puig e inter-
venciones musicales de Juan de la 
Rubia, en la cripta de la Sagrada 
Familia. Inscripciones: www.set-
manadelabiblia.cat.

WEBINAR
El miércoles 25 de enero, a las 
17.00, webinar para educadores 
Intel·ligències Múltiples i Bíblia a 
l’aula con Cristina Vitoria y Fran-
cesc Moya. Inscripciones: https://
blogs.escolacristiana.org/forma-
cio/llistat-de-cursos.

SAN MATEO
El sábado 28 de enero, a las 18.30, 
presentación del evangelio según 
san Mateo con Jaume Fontbona 
en la parroquia de Santa María 
del Taulat y San Bernardo Calvó 
de Barcelona.

PABLO Y MARCOS
El miércoles 25 de enero, a las 
18.00, reflexión sobre Pau i Marc. 
Teologia paulina a l’evangeli de 
Marc a cargo de Mar Pérez y pre-
sentación de su libro del mismo 
título en el IREL.

CATEDRAL
El domingo 22 de enero, a las 12.00, 
misa del Domingo de la Palabra con 
entronización de la Biblia.

MONTSERRAT
El domingo 22 de enero, a las 18.45, 
celebración solemne de vísperas.

CELEBRACIÓN DE LA PALABRA
El martes 24 de enero, a las 18.30, 
celebración de la Palabra con el libro 
de Rut (profesora M. Luisa Melero) 
en la basílica de Santa María de Vi-
lafranca del Penedès.

DIÁLOGO VIRTUAL
El jueves 26 de enero, a las 20.30, 
charla ecuménica virtual con Jau-
me Triginé, Veniu a mi tots els qui 
esteu cansats i afeixugats i jo us fa-
ré reposar y Xavier Alegre, s.j., Us 
anunciem allò que hem vist i sentit. 
Inscripciones: animaciobiblica@
bisbatsantfeliu.cat.

PROFUNDIZACIÓN
El viernes 27 de enero, a las 19.45, pro-
fundización en el texto bíblico en la 
parroquia de Santa Eulalia de Pallejà.

CUEVA DE MANRESA
El sábado 28 de enero, el Secre-
teriado de Animación Bíblica de la 
Pastoral de Sant Feliu organiza, a 
las 10.00, visita guiada; a las 12.30, 
charla de Xavier Melloni, s.j. Ins-
cripciones: animaciobiblica@bis-
batsantfeliu.cat.

ECUMENISMO
El lunes 30 de enero, a las 18.30, ce-
lebración del Grupo de Biblia Ecumé-
nico en la capilla del Santísimo de 
la parroquia de San Pedro de Gavà.

ORACIÓN
El miércoles 25 de enero, a las 19.00, 
acto-oración presidido por el arzo-
bispo Joan Planellas en la iglesia de 
San Juan de Valls.

MUSEO BÍBLICO TARRACONENSE
El museo ofrecerá puertas abiertas 
toda la semana.

Agenda Semana de la Biblia

Barcelona

Lleida

Sant Feliu de Llobregat

Tarragona

Más información: 
setmanadelabiblia.cat
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Esta semana recogemos 
el discurso del Papa al cuerpo 
diplomático, entrevistamos 
a Mn. Ramon Corts, hablamos 
de ecumenismo en Tierra Santa 
y recordamos al P. Lluís Magriñà
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«Todos somos perdedores ante la 
amenaza nuclear», aseveró el papa 
Francisco en su tradicional saludo al 
cuerpo diplomático acreditado ante la 
Santa Sede, que tuvo como eje el tema 
de la paz, «en un mundo que ve cómo 
crecen las divisiones y las guerras».

El Pontífi ce pidió «el cese del con-
fl icto sin sentido» en Ucrania y la 
abolición de la pena de muerte, em-
pezando por Irán; reafi rmó la postura 
en favor de los dos estados en Tierra 
Santa e instó al «desarme completo». 
La dignidad de la mujer, el aborto, la 
situación en Brasil y otros lugares en 
tensión por las «polarizaciones» fue-
ron otros temas que abordó el Papa.

Francisco recordó que la tarea de 
la diplomacia es «allanar las diver-
gencias para favorecer un clima de 
colaboración y confi anza recíprocas, 
para la satisfacción de las necesidades 
comunes».

El 60º aniversario de la encíclica 
Pacem in terris, de Juan XXIII, centró 
la primera parte del discurso, cuando 
el mundo vivía la amenaza de una gue-
rra nuclear. Ese peligro nuclear sigue 
siendo hoy una amenaza, «arrojando 
al mundo al miedo y la angustia», ad-
virtió Francisco.

Como ya lo ha reiterado en varias 
ocasiones, Francisco alertó que «hoy 
está en curso la Tercera Guerra Mun-
dial de un mundo globalizado, en el 
que los confl ictos parecen afectar di-
rectamente solo a algunas áreas del 
planeta, pero que implican sustancial-
mente a todos los países». «No olvi-
demos, además, que la guerra golpea 
particularmente a las personas más 
frágiles.»

Francisco comentó que a fi nes de 

AICA
Ciudad del Vaticano

este mes viajará «como peregrino 
de paz» a la República Democráti-
ca del Congo «con el deseo de que 
cese la violencia en el este del país 
y de que prevalezcan el camino del 
diálogo y la voluntad de trabajar 
por la seguridad y el bien común». 
La peregrinación proseguirá en Su-
dán del Sur para unirse «al clamor 
de paz de la población y contribuir 
al proceso de reconciliación nacio-
nal».

El Papa se preguntó cómo res-
taurar los hilos de la paz y por dón-
de comenzar. Volviendo a recordar 
la encíclica Pacem in terris, Francis-

Discurso del Papa al cuerpo diplomático 
acreditado ante la Santa Sede

Francisco pide la paz 
para un mundo dividido 
y en guerra
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JORDI SÀNCHEZ TORRENTS
Profesor de Antropología 
y consiliario en Blanquerna

Alfred (Cuando 
Dios calla)
Alfred Roca, misionero salesia-
no en el norte de Etiopía, no 
les ha abandonado, pero ha 
vuelto unos días aquí. Siempre 
decidió quedarse en Etiopía, 
en medio del conflicto de Ti-
gré, porque salir del país podía 
significar no regresar y cree 
que su presencia allí podía ser 
útil.
Actualmente la situación allí 
todavía es muy inestable; solo 
hace un mes que la capital del 
norte, Mekele, vuelve a tener 
electricidad, pero ahora esta-
llan conflictos en el sur con el 
Ejército Rebelde de Liberación 
Oromo (OLA). La guerra en 
Tigré ha generado heridas que 
no se curarán en generacio-
nes.
Alfred explica que ha tenido 
momentos de mucha tristeza, 
desánimo y depresión, porque 
«te piden cosas y no se las 
puedes dar». Incomunicado y 
ante tanta calamidad, sentía 
aquel «silencio de Dios». Pero 
me dice que «Dios nos ha 
dejado el mundo en nuestras 
manos y somos nosotros los 
que nos hacemos daño».
Explica que hay tres cosas que 
le ayudaron a mantener la fe y 
la esperanza: el testimonio de 
la gente pobre que compartía 
todo lo que tenía; las personas 
que iban a verle simplemente 
para acompañarse en aque-
llos duros momentos, y dos 
lecturas: La fe cristiana en la 
societat actual, de J. M. Rovira 
Belloso, y Amb Déu o sense,
de Francesc Torralba y Vicenç 
Villatoro.
Estos días que hemos celebra-
do que la Palabra se encarna 
en Jesús, Alfred me hace ver 
cómo la Palabra habita en 
nuestro testimonio; en nues-
tra coherencia, incluso en las 
situaciones más límite… quizás 
todavía más cuando Dios calla 
porque no le dejamos hablar.

IGLESIA EN SALIDAco señaló que «la paz es posible a 
la luz de cuatro bienes fundamen-
tales: la verdad, la justicia, la soli-
daridad y la libertad».

Francisco lamentó que toda-
vía hoy, en muchos países, «las 
mujeres sean consideradas como 
ciudadanas de segunda clase. Son 
objeto de violencia y de abusos, y 
se les niega la posibilidad de estu-
diar, de trabajar, de expresar sus 
propias capacidades, de acceder 
a los cuidados médicos e incluso 
a la comida».

«La paz —dijo el Pontífi ce— 
exige que ante todo se defi enda la 
vida, un bien que hoy es puesto en 
peligro no solo por los confl ictos, 
el hambre y las enfermedades, si-
no demasiadas veces incluso des-
de el seno materno, afi rmándose 
un presunto “derecho al aborto”. 
Nadie puede arrogarse el derecho 
sobre la vida de otro ser humano, 
especialmente si este está des-
protegido y, por tanto, privado de 
cualquier posibilidad de defensa.»

 Una vez más, Francisco pidió 
que se erradique la cultura del des-
carte. «El derecho a la vida tam-
bién está amenazado allí donde 
se sigue practicando la pena de 
muerte.» 

Francisco también indicó el 
«peligroso descenso de la nata-
lidad, un verdadero invierno de-
mográfi co, que pone en peligro el 
futuro mismo de la sociedad».

El Papa dedicó otra parte de su 
discurso al tema de la paz en la jus-
ticia y a «la paz en la solidaridad», 
señalando que «nadie puede sal-
varse solo. Vivimos en un mundo 
tan interconectado que el actuar 
de cada uno termina por repercu-
tir en todos». En esta parte, subra-
yó tres ámbitos en los que emerge 
la interconexión que une a la hu-
manidad y por los que es especial-
mente urgente una mayor solidari-
dad: las migraciones, la economía 
y el trabajo, y la casa común.

Por último, el Papa puso sobre 
el tapete el tema de «la paz en la 
libertad» y al fi nal de su discurso 
expresó un deseo: «Sería hermoso 
que alguna vez pudiéramos encon-
trarnos solamente para agradecer 
al Señor omnipotente por los be-
nefi cios que siempre nos concede, 
sin vernos obligados a enumerar 
las situaciones dramáticas que 
afl igen a la humanidad.»

B
eyond faith

PAPA FRANCISCO
«Nadie puede 
arrogarse el derecho 
sobre la vida de otro 
ser humano, 
especialmente 
si este está 
desprotegido»
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Después de La qüestió catalana 
en l’Arxiu Secret Vaticà. De la restau-
ració a Primo de Rivera (1875-1923), 
las investigaciones de Mn. Ramon 
Corts i Blay han dado a luz otro libro: 
El cardenal Vidal i Barraquer: entre la 
crisi de la restauració i la dictadura 
de Primo de Rivera. Arxius vaticans 
(1921-1923) (publicado por el Ateneo 
Universitario San Paciano). A partir 
de documentación inédita, en este 
segundo volumen el historiador es-
tudia la fi gura del conocido cardenal 
en medio de la inestabilidad políti-
ca y social del momento en España 
y Cataluña.

En su nuevo libro analiza un espa-
cio de tiempo muy breve: 1921-1923. 
¿Por qué se ha centrado en este pe-
ríodo?

El P. Miquel Batllori y Víctor Ma-
nuel Arbeloa escribieron Arxiu Vidal 
i Barraquer. Església i Estat durant 
la Segona República Espanyola. El P. 
Massot siempre decía que resultaría 
muy interesante hacer lo mismo, pe-
ro con la etapa anterior: la crisis de la 
restauración y la dictadura de Primo 
de Rivera. Así, me propuse estudiar 
la fi gura del cardenal durante este 
período. Uno de los objetivos que me 
marqué fue relacionar la persona de 
Francesc d’Assís Vidal i Barraquer y 
la cuestión catalana, un tema no muy 
estudiado y que, por lo tanto, podía 
resultar interesante.

Anteriormente ya escribí y publi-
qué cinco resúmenes de documen-
tos que hallé en el Archivo Secreto 

EDUARD BRUFAU

El doctor Ramon Corts publica un tomo 
dedicado al conocido purpurado catalán

«Vidal i Barraquer avisó 
de la reacción anticlerical 
después de la dictadura 
de Primo de Rivera»

Barcelona

Vaticano, concernientes sobre todo 
a las relaciones entre Cataluña y la 
Santa Sede. Hay que decir que exis-
te mucha documentación sobre este 
tema, la mayoría inédita. A partir de 
este conjunto de documentos salió 
el primer tomo. Lo que ahora se pu-
blica se centra en el impasse que re-
presenta la crisis de la restauración 
borbónica en la persona de Alfonso 
XIII, y que acaba dando paso a la dic-
tadura de Primo de Rivera. De ello 
han salido 800 páginas en este pe-
ríodo de solo dos años, y todo desde 
la perspectiva de Vidal i Barraquer 
y la cuestión catalana. Reproduzco 
unos 250 documentos, la mayoría 
también inéditos.

¿Qué nueva información ha apor-
tado la documentación que ha podido 
consultar?

La principal información es la 
que nos presenta la fi gura del nuncio 
Federico Tedeschini. Estudiando los 
documentos, uno se da cuenta de su 
evolución ante la cuestión catalana. 
El nuncio pasa de plantearse incluso 
si la Santa Sede debe negociar una 
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eventual independencia de Catalu-
ña —que la veía bastante posible— 
hasta llegar, en tiempo de Primo de 
Rivera, a hacerse casi colaborador 
suyo y de su ideario político: una 
religión, una patria, una lengua. 
Tedeschini llega a colaborar, con 
anuencia de Roma, contra el uso 
del catalán en la pastoral y en la vi-
da más íntima de la Iglesia.

Otra información destacada de 
este volumen es la que nos muestra 
a Vidal i Barraquer como un hombre 
conservador y monárquico. Pode-
mos ver cómo se siente a gusto en el 
régimen concordatario y cómo, por 
lo tanto, está a favor de que el estado 
tenga una religión ofi cial. Luego se 
adaptará durante la Segunda Repú-
blica. Lo que es más signifi cativo del 
cardenal es su acción muy decidida 
por evitar la intromisión del estado 
en los asuntos de la Iglesia y por de-
fender el derecho de los fi eles a ser 
evangelizados en su lengua, en este 
caso el catalán. Esto le valió durante 
la crisis de la Restauración duran-
te la dictadura y también durante la 

república, la fama de catalanista e 
incluso de separatista. El estudio 
de su fi gura aún está lleno de pre-
juicios. Su fi delidad a la indepen-
dencia de la Iglesia y la defensa de 
la lengua le costó fi nalmente, como 
ya sabemos, el exilio.

En este tomo, también cons-
tatamos el apoyo que Vidal i Ba-
rraquer dio al Foment de la Pietat 
Catalana, a la Biblioteca Balmes 
y a la creación de un Instituto de 
altos estudios eclesiásticos para 
la formación del laicado. Además, 
se ve la relación que tuvo con los 
hombres signifi cativos de su tiem-
po en Cataluña, como Puig i Cada-
falch, Cambó y otros. Igualmente, 
encontramos su lucha por mante-
ner la religión en la escuela, el pa-
pel que quería atribuir a la mujer 
dentro de la Acción Católica y la 
difusión de la Biblia y del Misal ro-
mano en catalán. Se ven asimismo 
las audiencias privadas que tuvo 
con Benedicto XV y Pío XI, y su 
acción como senador en Madrid, 
un aspecto suyo muy desconocido.

¿Cómo recibió Vidal i Barraquer 
y el resto del episcopado catalán el 
inicio de la dictadura de Primo de 
Rivera?

Vidal i Barraquer, como sus 
amigos Cambó o Puig i Cadafalch, 
aceptaron de entrada la dictadura 
de Primo de Rivera, porque veían 
en ella la posibilidad de reinstau-
rar el orden social y político. Se 
puede decir, con algunas excepcio-
nes, que el episcopado y el clero es-
pañol aceptó la dictadura porque 
veían en ella la forma de defender-
se de las principales consecuen-
cias del liberalismo: la separación 
de Iglesia y Estado y la legislación 
sobre el matrimonio, la enseñanza 
y otros puntos de confl icto con la 
doctrina liberal.

Pero luego el cardenal Vidal i 
Barraquer y otros obispos amigos 
como Valentí Comelles, de Solso-
na, y Justí Guitart, de Urgell, que-
daron decepcionados de Primo de 
Rivera. Además, Vidal i Barraquer 
había avisado muchas veces de 
las consecuencias negativas de la 
dictadura, de la reacción contra la 
Iglesia una vez cayera el régimen. Y 
efectivamente, después de Primo 
de Rivera surgió un anticlericalis-
mo muy fuerte.

Durante el período que ha es-
tudiado, ¿qué opinión tenía el Va-

A
gustí C

odinach

Ramon Corts con su libro, pu-
blicado por el Ateneo Univer-
sitario San Paciano.
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UN NUEVO UMBRAL

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

El diálogo, 
camino de unidad
La unidad en la Iglesia está 
asegurada por la presencia del 
Espíritu, que es su fuente inago-
table, pero no siempre es visible 
debido a las divisiones que 
existen entre nosotros, los cris-
tianos. Nos duele cuando apa-
rece el repliegue en personas 
y grupos cerrados que nunca 
colaboran en hacer de la comu-
nidad cristiana una casa abierta 
a todos y crean celos, favorecen 
protagonismos, dificultan el 
diálogo, menosprecian actuacio-
nes de los que no piensan como 
ellos, obstaculizando esfuerzos 
de cooperación e impidiendo 
la comunión entre unos y otros. 
Todo esto exige el paso valiente 
y humilde de una sincera con-
versión a la unidad.
Esta llamada a la conversión y a 
la unidad para ayudar a que el 
mundo crea es constante en la 
Palabra de Dios y pasa hoy por 
un elemento fundamental de 
nuestra aportación personal a la 
vida de la Iglesia: el trabajo esfor-
zado y constante por la unidad 
desde el más pequeño detalle. El 
anuncio del Evangelio en nuestra 
sociedad multicultural y plurirre-
ligiosa —nuestra Galilea— tiene 
necesidad de este signo de la 
unidad. El seguimiento de Jesús 
por nuestra parte solo es creíble 
desde el testimonio de unidad. 
Oremos como lo hace Jesús así: 
«Padre, que todos sean uno; para 
que el mundo crea que tú me 
has enviado» (cf. Jn 17,21).
Nuestro objetivo debe ser hacer 
visible la proximidad de Dios 
desde la unidad y el amor, no 
precisamente con la sabiduría 
de las palabras, sino con el tes-
timonio de una vida entregada a 
la causa del Reino, como Jesús. 
En medio de la diversidad y de 
un sano pluralismo —como dice 
el papa Francisco al final de 
Fratelli tutti— «asumamos la cul-
tura del diálogo como camino; 
la colaboración común como 
conducta; el conocimiento 
recíproco como método y 
criterio».

«Vidal i Barraquer, 
como la mayoría 
de obispos, vio 
en la dictadura 
la posibilidad de 
reinstaurar el orden 
social, pero quedó 
decepcionado»

«El cardenal quiso 
evitar la intromisión 
del estado en los 
asuntos de la Iglesia 
y defendió 
el derecho 
de los fi eles 
a ser evangelizados 
en catalán»

ticano sobre la situación social y política de 
España y sobre la cuestión catalana?

Desde el punto de vista social, la Santa 
Sede se daba cuenta de que la situación era 
explosiva y observaba con preocupación 
el avance del socialismo, el comunismo y 
el movimiento antirreligioso. En cuanto 
al campo político, la Iglesia veía en la dic-
tadura la posibilidad de mantener la mo-
narquía como elemento favorecedor del 
catolicismo y de la unidad de España. Tal 
vez ingenuamente el Vaticano pensaba que 
la monarquía sería benefi ciosa para el con-
junto de España y para la Iglesia. Por esto se 
observaba el catalanismo como un estorbo 
para asegurar la unidad religiosa y políti-
ca. De todos modos, la Santa Sede nunca 
condenó el catalanismo, por lo menos en su 
expresión cultural; lo que sí condenaba era 
el catalanismo político del clero. Además, 
Roma se entiende con los estados y no con 
otras instancias de gobierno. Esto puede 
observarse con los intentos infructuosos 
de la Mancomunidad, de espíritu innega-
blemente cristiano, de quererse relacionar 
con la Santa Sede como si fuera el presiden-
te de un estado. El propio nuncio Tedeschi-
ni trataba con desprecio las pretensiones 
del jefe de la Mancomunidad.

¿Cuál será el próximo período que tiene 
previsto investigar?

Me adentraré ya directamente en la 
dictadura de Primo de Rivera (1923-1930), 
que presenta dos fases: la dictadura llama-
da militar (1923-1925), que sería el tercer 
volumen, que ya está terminado; y la dicta-
dura civil (1925-1930), que correspondería 
a un cuarto volumen. Y si Dios quiere, les 
seguirá un interesantísimo estudio sobre la 
opinión que tenía la Santa Sede de la Iglesia 
en Cataluña diócesis por diócesis a raíz de 
la visita apostólica del nuncio Tedeschini 
en Cataluña en los años 1928-1929. Nos han 
llegado las notas que tomaba su secretario 
de visita de los diferentes testimonios que 
el nuncio llamaba a declarar en privado so-
bre la situación del catalanismo principal-
mente. Así, hemos podido saber lo que en 
realidad pensaban todas las personas con-
sultadas por Tedeschini, de modo que da 
una visión muy real de cuál era la situación 
y el pensamiento del clero y de los seglares 
de la Iglesia en esos años.

No se puede entender el franquismo, 
particularmente en relación con la Iglesia, 
si no es conociendo bien este período de la 
dictadura de Primo de Rivera. Ahora lo que 
conviene también estudiar es todo lo que ya 
podemos consultar sobre Pío XII, España y 
Cataluña, que nos ofrecerá muchas cosas 
interesantes que procuraré irlas publican-
do para el conocimiento de la historia de la 
Iglesia y de Cataluña.
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Reliquias de Santa Teresa 
del Niño Jesús 

     LLEIDA
Una eucaristía con amplia participación de los fi -
eles acompañó el 4 de enero la exposición de las re-
liquias de santa Teresa del Niño Jesús y de sus pa-
dres, que se detuvieron en el santuario de Santa Te-
resita de Lleida. Las reliquias han peregrinado por 
diferentes puntos de Cataluña coincidiendo con el 
150 aniversario del nacimiento de la santa.

    TERRASSA
El lunes 2 de enero la iglesia del Inmaculado Corazón 
de María de Sabadell acogió las reliquias de santa 
Teresa del Niño Jesús y de sus padres. Llegaron a las 
18h y a las 19.30h se celebró la Eucaristía.

     GIRONA
Encuentro diocesano de monaguillos 
en El Pla de l’Estany
Monaguillos de diferentes parroquias de la 
diócesis participaron, el miércoles 28 de di-
ciembre, en un encuentro diocesano en Cen-
tenys, en El Pla de  l’Estany, organizado por 
el Servicio de Orientación Vocacional. Com-
partieron un almuerzo de hermandad, acom-
pañados de padres, párrocos y seminaristas.

        SANT FELIU DE LLOBREGAT
Memoria de actividades 
de la Iglesia diocesana
El 25 de enero a las 17 h tiene lugar en la Casa de 
la Iglesia de Sant Feliu de Llobregat el acto de pre-
sentación de la Memoria de actividades 2021. Un 
paso más para avanzar en el compromiso de trans-
parencia para con nuestras comunidades cristia-
nas y nuestra sociedad, para explicar qué somos, 
qué y cómo lo hacemos, además de ocasión de 
agradecimiento a tantos que lo hacen posible.

     

Funeral diocesano por 
el Papa emérito Benedicto XVI  

     SOLSONA
El 7 de enero, en la catedral de Solsona, tuvo lugar la 
misa funeral presidida por el obispo Francesc Conesa, 
el cual señaló: «Llama la atención que el testamento es-
piritual que dejó escrito hace unos años esté dedicado, 
sobre todo, a dar gracias. Al mirar desde la ancianidad 
su vida, Benedicto XVI se veía invadido por sentimien-
tos profundos de gratitud hacia Dios, sus padres, sus 
amigos y sus colaboradores.»

      TARRAGONA
La catedral de Tarragona acogió la celebración presi-
dida por el arzobispo Joan. En la homilía, afi rmó que la 
de Benedicto XVI «ha sido una presencia brillante a la 
vez que humilde y discreta, en medio de una Iglesia que 
ha amado apasionadamente». También afi rmó que «la 
llama del papa Benedicto ha sido la llama de la autenti-
cidad. No engañó a nadie […] al renunciar, reconociendo 
que le faltaban las fuerzas para gobernar la Iglesia».

      VIC
El 7 de enero, en la catedral de San Pedro de Vic, se cele-
bró una misa por el eterno descanso de Benedicto XVI. 
El obispo Romà, en su homilía, manifestó: «Es justo y ne-
cesario que nuestra Iglesia de Vic ruegue por quien fue 
Pontífi ce de toda la Iglesia. Totalidad en la que nosotros 
estamos incluidos, naturalmente. Porque el ministerio 
petrino no es ajeno a nuestra vida eclesial diocesana.»

     TORTOSA
El miércoles 4 de enero se celebró en el altar mayor de 
la catedral de Tortosa un funeral por el papa emérito 
Benedicto XVI. Concelebraron la Eucaristía miembros 
del Cabildo, de las parroquias de la ciudad de Tortosa y 
una representación de algunas parroquias del obispa-
do. En total quince sacerdotes, presididos por José Luis 
Arín Roig, administrador diocesano, que destacó: «Hoy 
no celebramos la muerte del papa Benedicto, la muerte 
no se celebra; hoy celebramos el misterio de Cristo.»

      URGELL
Consagración virginal de M. Trinitat Cabrero 
Maria Trinitat Cabrero entró en la orden de las Vírge-
nes y recibió su consagración el domingo 8 de enero, 
fi esta del Bautismo del Señor, de manos del arzobispo 
de Urgell, Mons. Joan-Enric Vives, en el santuario-ba-
sílica del Santo Cristo de Balaguer. 
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Un viernes cualquiera, en las ca-
lles de la Ciudad Vieja de Jerusalén, 
la melodía de los muecines llamando 
a la oración se mezcla con el caminar 
apresurado de los judíos, que se pre-
paran para la celebración del sábado, 
y con la sosegada oración del Via Cru-
cis. En pocos lugares como en Jerusa-
lén se puede ver de manera más clara 
la coexistencia de las tres principales 
religiones monoteístas. Y en pocos 
lugares como en esta ciudad santa se 
puede ver también la convivencia de las 
diferentes denominaciones cristianas: 
ortodoxos griegos, católicos latinos, 
armenios, grecocatólicos, etíopes, pro-
testantes, sirios, coptos… Toda la cris-
tiandad quiere tener un pie en Tierra 
Santa y esto convierte este rincón del 
planeta en un espacio privilegiado pa-
ra el diálogo interreligioso y, especial-
mente, para el ecumenismo cristiano.

La Iglesia católica ha reconocido 
largamente que la coexistencia de las 
diferentes denominaciones cristianas 
en Tierra Santa es una riqueza a pre-
servar, además de una oportunidad 
para el diálogo. Pero también ha tra-
bajado para evitar que las diferencias 
entre las Iglesias y sus fi eles sean un 
motivo de confrontación. En este sen-
tido, el patriarca latino de Jerusalén, 
Pierbattista Pizzaballa, reconocía en 
una carta pastoral en el año 2021 que 
Jerusalén es «un microcosmos de la 
Iglesia en todo el mundo con su rica 
diversidad de lenguas, culturas y tra-
diciones» y que «esta diversidad re-
presenta una auténtica riqueza para 
las Iglesias, ya que cada Tradición se 
acerca al misterio inagotable de Dios 
revelado en Cristo según su propia cul-

P. J. ARMENGOU
Corresponsal en Jerusalén

tura, lengua y genio». Sin embargo, 
al mismo tiempo, el patriarca ofre-
cía una serie de guías para «ilumi-
nar, motivar y orientar las relacio-
nes ecuménicas de la Iglesia católica 
en Tierra Santa».

En Israel y Palestina, la conviven-
cia entre cristianos de diferentes 
denominaciones es muy común y 
natural. Especialmente en el ámbito 
social. El 42% de los árabes cristia-
nos de Israel son católicos bizanti-
nos (grecomelquitas) y el 30% orto-
doxos griegos. Aunque también hay 
cristianos de otras confesiones, en 
porcentajes más modestos. A pesar 
de que en el ámbito de la jerarquía 
y la doctrina históricamente se han 
producido algunos enfrentamien-
tos y discusiones, a pie de calle es 
común ver a los miembros de las 
diferentes Iglesias yendo a las ce-
lebraciones de otras denominacio-
nes, y los matrimonios mixtos son 
muy habituales. «En mi comunidad, 

En un lugar donde la fe está especialmente 
presente y los cristianos son minoría, 
la comunión y el diálogo son tan comunes 
como necesarios

Tierra Santa, tierra 
ecuménica

Tierra Santa

ATHANASIOS 
HADDAD
«Aquí la gente se 
identifi ca antes como 
cristiano que como 
israelí o palestino»

PIERBATTISTA 
PIZZABALLA
«Los cristianos son 
muy conscientes de 
que solo juntos 
pueden tener 
un futuro en esta 
región y ofrecer un 
testimonio creíble»
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este 2022, hemos tenido más de 50 
bodas, de las cuales una veintena 
eran de parejas mixtas», explica 
Athanasios Haddad, sacerdote gre-
cocatólico de Shefa’Amr, en Galilea. 
Entre las razones para esta mezcla, 
el padre Haddad destaca la falta de 
conocimiento de los laicos sobre sus 
diferencias doctrinales, pero espe-
cialmente el hecho de que «al ser 
una minoría, intentan unirse contra 
un mundo hostil y no cristiano».

En este sentido, el texto del pa-
triarca Pizzaballa corrobora que 
«como consecuencia de esta reali-
dad viva en la base, los fi eles tienden 
a atravesar fácilmente los límites 
confesionales en la vida y en las ac-
tividades de la Iglesia, incluso en la 
vida litúrgica y sacramental».

Por esta razón, las directrices del 
patriarcado latino, aprobadas hace 
poco más de un año, ponían negro so-
bre blanco la necesidad de potenciar 
la comunión con el resto de Iglesias 

En el centro, y de izquierda 
a derecha, el custodio de Tierra 
Santa, el patriarca ortodoxo de 
Jerusalén y el patriarca armenio 
de Jerusalén durante 
la presentación de las obras 
de restauración del Santo 
Sepulcro.

cristianas, pero también buscaban 
marcar pautas para la celebración de 
matrimonios mixtos, para la vida sa-
cramental, para las actividades pas-
torales y sociales o para la acogida de 
los peregrinos, entre otros puntos.

De este modo, por ejemplo, el docu-
mento establecía vías para compartir 
la vida de fe o para participar en bau-
tizos y ceremonias, al mismo tiempo 
que pedía evitar formas de proselitis-
mo entre Iglesias, instaba a respetar la 
libertad de religión y también invitaba 
a defender la pureza de los sacramen-
tos en el seno de la Iglesia.

Unidos ante la difi cultad

Con todo, la relación entre las 
denominaciones cristianas en Tie-
rra Santa no se entiende sin las difi -
cultades que afrontan los fi eles, por 
el hecho de vivir en un país marcado 
por el confl icto y donde son una clara 
minoría: los cristianos suponen cer-
ca del 2% de la población en Israel y 
un 1% en Palestina. «Aquí la gente se 
identifi ca antes como cristiano que 
como israelí o palestino», ejemplifi ca 
el padre Haddad, que explica que los 
cristianos árabes de Israel se sienten 
una doble minoría, por el hecho de 
ser árabes entre israelíes, y cristia-
nos entre musulmanes. «Los cris-
tianos son muy conscientes, dado 
su pequeño número en la sociedad 
en general, de que solo juntos pue-
den tener un futuro en esta región 
y así ofrecer un testimonio creíble y 
un servicio signifi cativo a su gente», 
remarca el texto del patriarca latino.

Así, además de contemplar la 
convivencia social y el acercamiento 
entre las Iglesias, para comprender 
el ecumenismo en Tierra Santa hay 
que echar un vistazo a la hemero-
teca y recordar que, por ejemplo, el 
pasado 1 de enero extremistas judíos 
atacaron el cementerio protestante 
de Jerusalén; o que colonos israelís 
ocuparon ilegalmente a fi nales de 
2022 varias propiedades de la Iglesia 
ortodoxa en el barrio árabe de Siwan, 
también en la Ciudad Santa. Tam-
bién hay que recordar que el terro-
rismo islámico tiene a los cristianos 
de todo el mundo en su punto de mira 
y que, aunque en Israel y Palestina 
las diferencias entre musulmanes y 
cristianos a menudo quedan en pe-
leas locales, muchos cristianos viven 
con miedo el auge del yihadismo en 
toda la región.

Custodia Terrae Sanctae
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La madrugada del 8 de enero falleció 
en Salamanca Lluís Magriñà i Veciana, 
jesuita, a los 76 años, repentinamente, 
tras una larga trayectoria de servicio 
como sacerdote de la Compañía de Je-
sús. El P. Magriñà fue una persona de 
una espiritualidad sencilla, nada com-
plicada, con gran inclinación hacia el 
servicio.

Entró en el noviciado de la Compa-
ñía de Jesús en 1966 en Raimat, en la 
comarca de El Segrià, e inició su forma-
ción con los estudios de Humanidades 
y Filosofía en Sant Cugat. Viviendo en 
el barrio de Collblanc de L’Hospitalet 
empezó a vincular su experiencia de se-
guimiento de Jesús con la atención a los 
más pobres. Su corazón se enamoró de 
África. Estuvo tres años en el Chad y se 
preparaba para ser destinado allí, pero 
tuvo que volver por temas de salud. 

De vuelta a Cataluña, siguiendo su 
interés por los más desfavorecidos, 
empezó junto a otros compañeros la 
Fundación Intermón. Lluís fue su inspi-
rador y primer director. Más adelante, 
impulsó también la Fundación Jesui-
tas Educación. Posteriormente, el P. 

general, entonces el P. Peter-Hans 
Kolvenbach, le encargó la dirección 
del Servicio Jesuita a los Refugiados 
(JRS), la red internacional de apoyo 
a los refugiados y desplazados. Más 
adelante, fue provincial de la Com-
pañía de Jesús en Cataluña y, ya en 
los últimos años, director del centro 
internacional de espiritualidad Cue-
va San Ignacio de Manresa. Apenas 
hacía unos meses que había dejado 
este cargo y se había desplazado a 
Salamanca para preparar, decía, «el 
comienzo de la Tercera Edad».

Lluís fue hombre de gran senci-
llez y bondad. Tenía una muy amplia 
visión de los problemas a la vez que 
sabía atender, desde una gran paz, 
a las personas con las que se encon-
traba. Era un seguidor de Jesús ena-
morado de su persona y de la causa 
del Evangelio. Y lo hacía con discre-
ción, sin ruido, escuchando, intuyen-
do y rezando. Para él, el centro de su 
relación con Dios era la celebración 
del memorial de Jesús (la Eucaris-
tía). Y me decía que cada día le veía 
más sentido. 

Era un gran conversador, como lo 
fue san Ignacio. Creía en el diálogo, la 
conversación amistosa, el escuchar 
y ser escuchado. I al mismo tiempo, 
imaginar respuestas estructurales a 
los grandes problemas de la huma-
nidad. Porque no basta con la buena 
voluntad individual, aunque necesa-
ria: hay que crear respuestas de hoy 
a los problemas de hoy. Algo que a 
menudo pasa por instituciones. In-
termón o Jesuitas Educación son un 
ejemplo. 

También lo sabía combinar con 
el día a día. Le gustaba cocinar, las 
labores de casa, cuidar los detalles y 
las personas que lo rodeaban. Era un 
entusiasta de la naturaleza, el mar, 
la montaña y las reuniones con fami-
liares y amigos.

Agradecemos a Dios la presen-
cia de tantos testimonios que nos 
ayudan a vivir nuestro compromi-
so. Lluís fue uno. Nos enseñó con su 
vida qué signifi ca «En todo amar y 
servir» (san Ignacio).

Lluís Magriñà: respuestas 
estructurales a grandes problemas

Creía en el diálogo, 
la conversación 
amistosa, el escuchar 
y ser escuchado

PERE BORRÀS
Jesuita

Lluís Magriñà y Arturo Sosa en Manresa.

A
gustí C

odinach
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Ser cristiano es algo antiguo. Ram-
plón, pasado de moda y viejo, incluso. 
Sobre todo si eres católico. Ser cristia-
no va en contra de la mayoría de ideas, 
tendencias y valores que hemos asu-
mido como «modernos». Ser cristiano 
nos opone a sentirnos parte del grupo 
de gente «actual». El cristianismo es 
anacrónico porque en lugar de alabar 
el dinero o la fama, como hacen todos, 
persigue con humildad cosas intangi-
bles como la obediencia a Dios o la 
pobreza de espíritu. 

Ser cristiano está pasado de moda 
porque en lugar de rebajar al ser huma-
no al nivel de una máquina útil, como 
hace el materialismo, nos eleva prodi-
giosamente hasta la dignidad de ser 
hijos de Dios. Está desfasado porque 
nos pide servir y amar a los enemigos, 
en lugar de ofrecernos lujo y placer. 
El cristianismo nos exige ser servido-
res y no jefes o dueños de nadie. Pro-
clama que somos una comunidad de 
hermanos y no una jaula de individuos 
aislados con preocupaciones intrans-
feribles. 

Ser cristianos nos permite sentir 
vergüenza porque no somos como 
Dios quiere que seamos, y no orgullo 
por ser simplemente algo mejores, o 

más ricos, o más poderosos que 
los demás. Ser cristiano es antimo-
derno porque otorga un papel de 
privilegio a los mayores. Nos ofrece 
la posibilidad de admirar y seguir 
a hombres y mujeres viejos, algo 
absolutamente contrario a la moda 
que padecemos hoy en día. Ser cris-
tiano es algo atávico porque pone la 
mirada en el otro. En el hermano o la 
madre o la esposa o los hijos. Porque 
nos obliga a alabar a Dios y, para 
seguir su voluntad, amar sin límites 
a quienes nos rodean. Ser cristiano 
no está de moda porque la moda 
es el egoísmo y el hedonismo. Ser 
cristiano es escuchar en el corazón 
la voz del hijo de Dios hablándonos 
desde hace dos mil años. Y en última 
instancia las modas no perduran. 

Precisamente, por todas estas 
razones he sido confirmado en la 
Iglesia católica (con 42 años), se-
guro de estar haciendo el acto más 
salvaje y rebelde de mi vida. Porque 
pocas cosas me hacen sentir más 
feliz que rebelarme en una sociedad 
que me quiere aislado y enfadado. 
Una cultura que me dice que puedo 
ser cualquier cosa pero que no me 
permite ser feliz con nada. 

Ser católico está pasado 
de moda

ORIOL JARA
Guionista, escritor y productor católico

Ser cristiano está 
pasado de moda 
porque en lugar 
de rebajar al ser 
humano al nivel de 
una máquina útil, 
como hace 
el materialismo, 
nos eleva 
prodigiosamente 
hasta la dignidad 
de ser hijos de Dios
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De acuerdo, no vamos a decir el pe-
cador, pero el pecado da que pensar, 
así que revelo haber visto el anuncio 
de un concurso escolar titulado en 
catalán La Paraula S’agrada; tal cual, 
como quien no mendiga el «like» en las 
redes sociales porque no lo precisa. 
No sabemos si se trata de un error de 
redacción o, muy posiblemente, de un 
señuelo lingüístico ingenioso; pero la 
vinculación entre la Biblia —porque 
este es el contenido de la Palabra en 
mayúscula— y la estética puede dar 
mucho juego, también en el aula.

De entrada, que la belleza de la co-
municación de Dios encuentre disfru-
te autorreferencial —el «s’agrada», en 
catalán «se agrada»— nos lleva a uno 
de los pensamientos de los teólogos 
que más han reflexionado sobre la es-
tética teológica, Hans Urs von Baltha-
sar, y es la invitación a darnos cuenta 
de que la belleza literaria de la Biblia 
no es meramente un recurso para su 
memorización o interpretación (co-
mo las estructuras concéntricas, las 
respuestas inesperadas, las compara-
ciones sinópticas, etc.), sino que «la 
Biblia es bonita porque Dios es belle-
za» (y no una vejez envilecedora), tal 

y como nos recuerdan los atributos 
clásicos de la divinidad: unum, bo-
num, verum… y ¡pulchrum!

Es en este «S’agrada» («se agrada» 
y «sagrada» en catalán) que también 
podemos reflexionar sobre la sacra-
lidad de la Palabra con el alumnado. 
Aunque la terminología habitual re-
cuerda una y otra vez que «sagrado» 
se refiere a lo «separado, apartado 
o reservado», el cristianismo es más 
de «consagrar» que de «sacralizar»; 
es decir, la Palabra no está para ser 
enmudecida o escondida, sino co-
municada, vivida. Si, como el título 
de aquella película, podemos afirmar 
que «la vida es bella» —por lo menos 
a ratos ¡y pese a todo!—, ¿cómo no lo 
va a ser también el Relato que llena de 
Vida? Y, este bello tesoro, ¿acaso no 
es digno de ser descubierto también 
por el alumnado?

Valgan todos estos apuntes para 
animar a la participación de las escue-
las en la próxima Semana de la Palabra, 
una propuesta del papa Francisco que 
la Conferencia Episcopal Tarraconense 
ha cogido al vuelo, junto con la Semana 
de la Biblia, donde colaboramos tam-
bién desde la FECC.

La Palabra «S’agrada»

La Palabra no está 
para ser enmudecida 

o escondida, 
sino comunicada, 

vivida 

ELOI ARAN SALA
Jefe de área pastoral 
y socioeducativa FECC
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Soy Jan y apenas quedan unos 
días para que nazca. Estoy flotando 
en el vientre de mi madre. Ella me 
protege, siento que respira, escu-
cho otros sonidos, me alimento 
bien. Tengo todo lo que necesito, 
las necesidades vitales y afectivas 
cubiertas pero siento que voy cre-
ciendo y que el espacio se queda 
pequeño. 

De repente un día... no sé qué 
pasa, ¿acaso estoy naciendo? 
¿Quién me protege, quién me aga-
rra, qué respiro, qué como? Todo 
es nuevo.

Y en esta novedad, hay una 
voz, un cuerpo, unos brazos que 
me agarran, me empujan a ella, me 
protegen, me dan calor y alimen-
to... y durante los primeros días 
descubriré que estoy sintiendo y 
tocando a mi madre, seguro entre 
sus brazos y su cuerpo. Estable-
ciendo así un vínculo perdurable 
en el tiempo que me da seguridad.

Y poco a poco buscaré otras 
posturas que, aún enganchado a 
ella, me permitan mirar, moverme, 
levantar la cabeza y buscar nove-
dades en el entorno. 

Pasarán los meses y me en-
cantará sentarme encima suyo o 
de papá, de los abuelos, todavía 
protegido, sintiendo otro cuerpo, 
y desde allí miraré a mi alrededor, 
descubriré personas y objetos, ex-

presaré con mis ojos, mi cara y mi 
cuerpo lo bien que me siento.

Y más adelante empezaré a des-
plazarme y me encantará descu-
brir el mundo por mí mismo, pero 
miraré atrás para ver que estás, y 
volveré a ti para que me agarres 
de nuevo. 

E iré creciendo y cuanto más lle-
no esté de ti y de los míos, más ca-
paz seré de avanzar con seguridad, 
sabiendo dónde está mi puerto. 

Y siempre necesitaré un abrazo, 
una sonrisa, una mirada, una pala-
bra para sentirme amado y apren-
der a amar.

Algunos niños y niñas expresan 
y demuestran que quieren y bus-
can cariño, de mamá, de papá, de 
la maestra, de sus iguales. Otros 
no lo demuestran pero lo necesitan 
igual, solo que los adultos afectiva-
mente vinculados a ellos debere-
mos aprender de qué manera llegar 
a cada uno de ellos.

Hay que estar cerca y se ne-
cesita tiempo para educar. Estar, 
porque estar permite mirarles y 
escucharles para conocerles y 
educarles. 

Cada niño es único e irrepetible 
y sea como sea merece ser amado.

Y un ser amado aprende a amar: 
aprende a amarse, a amar a los de-
más y a agradecer y devolver todo 
lo que ha recibido. 

Aprender a amar 
desde el inicio de la vida 

Cada niño es único 
e irrepetible y sea como 
sea merece ser amado

ANNA WENNBERG
Madre, pedagoga, logopeda y directora 
de un centro de educación infantil
Asociación Pro Vida Barcelona
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«El espíritu 
sinodal supone 
la participación 
de la mujer 
en los espacios 
y estructuras 
de la Iglesia»

FRAY BERNAT FOLCRÀ

Gloria Liliana Franco, presidenta de la Confederación 
Caribeña y Latinoamericana de Religiosos

A
gustí C

odinach
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está Dios. Escucha, Él te dice que 
te quiere; tú dile que lo quieres.» 
Así me enseñaba a orar mi abuela. 
Supe desde pequeña que Dios me 
ama y que a Dios se le puede amar, 
que la relación natural con Dios es 
el amor. Aprendí que Dios se nos 
hace el encontradizo en todos los 
rincones. Solo abrir ojos y corazón, 
y se le reconoce.

¿Ahí se dieron los primeros pa-
sos de su vocación?

Cuando las Carmelitas me 
preguntaban: «¿Qué quieres ser 
cuando seas grande?», respondía: 
«Monja.» Sentía que ahí estaba la 
plenitud de la alegría. Al llegar a la 
adolescencia, a través del P. Jairo 
Girón, un sacerdote bueno, alegre, 
comprometido hasta el fondo con 
la evangelización de los jóvenes, co-
nocí a las hermanas de la Compañía 
de María Nuestra Señora. Empecé a 
orar con ellas y a participar en expe-
riencias de misión con campesinos. 
El corazón me ardía, confirmaba 
que ese era el querer de Dios para 
mí. Un día, en una de esas misiones, 
se acercó a nosotras un campesi-
no, don Antonio, de 87 años. Estaba 
descalzo y en sus manos grandes y 
encallecidas traía cuatro aguacates, 

Conocemos a la Hna. Gloria 
Liliana Franco Echeverri, re-

ligiosa colombiana de la Compañía 
de María y presidenta de la Confede-
ración Caribeña y Latinoamericana 
de Religiosas y Religiosos. En esta 
entrevista nos habla de su familia, 
donde creció en el amor de Dios, de 
su vocación y del papel de la mujer 
en la Iglesia.

¿Cómo se generó su vocación 
religiosa?

Nací en una familia llena de los 
valores del Evangelio. Nuestros pa-
dres compartían con sencillez lo 
que tenían, acogían a quien llegara 
a casa, vivían su fe sin adornos ni 
fundamentalismo. Mi hogar es sin 
duda un laboratorio de ternura. Allí 
conocí el rostro misericordioso de 
Dios, el gusto de la oración y del ser-
vicio. Cuando tenía cuatro o cinco 
años, en casa de mi abuelita, que 
quedaba junto al juniorado de las 
Carmelitas Misioneras en Medellín, 
me paseaba de su mano por el za-
guán de la casa. Al llegar a un tramo 
en el que ella intuía que, en la pared 
de al lado estaba la capilla de las her-
manas, me decía: «Pon tu oído en la 
pared: del otro lado, en el sagrario, 

En la familia la hermana 
Gloria Liliana aprendió 
el «gusto por el servicio».
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«Dios se nos hace el 
encontradizo en todos 

los rincones»

«Entre los más pobres 
siempre se me 

ha hecho nítido 
el rostro de Dios»

y nos dijo: «Esto es todo lo que tengo 
y es para ustedes.» Desde entonces, 
yo no pude parar de preguntarme qué 
es eso que yo tengo y que quiero que 
sea para Dios y para los demás. Com-
prendí que era mi vida. Creo que ese 
es el origen de mi vocación. Para mí, 
ser discípula de Cristo significa que-
rerle y creerle, dejarme seducir por Él 
en los distintos recodos del camino y 
comunicar su amor.

¿Qué ha significado ser misionera 
con los pobres, en una época difícil 
de Colombia, de dolor y violencia?

Vivir mi consagración en contex-
tos como el colombiano, como los 
de América Latina y el Caribe, es una 
gracia. Es verdad que la realidad es 
compleja, que en nuestros países la 
corrupción y la injusticia acrecientan 
la pobreza, que hay muchas brechas 
sociales. Pero entre los más pobres 
siempre se me ha hecho nítido el ros-
tro de Dios, con ellos he aprendido 
que la solidaridad lo acrecienta to-
do, que la unión hace la fuerza. Con 
ellos he saboreado el Evangelio de 
manera nueva. Aprendí que seguir a 
Jesús tiene consecuencias, que no 
puede haber dicotomía entre fe y 
vida, que evangelizar es humanizar. 
Entre los pobres nos corresponde ser 
discípulas, aprender de ellos. Cuando 
empezaba mi formación en la Com-
pañía de María, en febrero de 1989, 
mataron a una de mis hermanas, Te-
resita Ramírez Vargas. Era maestra y 
acababa de enseñarles a los niños 
los signos de puntuación. Aprendí 
qué era el martirio, supe que seguir 
a Jesús tenía consecuencias, que a la 
paz llegaríamos por la justicia y que, 
a nosotras, mujeres consagradas, nos 
correspondía caminar con nuestro 
pueblo, desear y abrirle paso al Rei-
no. Nuestro compromiso con la paz 
de Colombia lo asumimos evangeli-
zando como educadoras en distintos 
rincones del país.

¿Cómo vivió los ejercicios espi-
rituales que dio el año pasado a la 
curia de la archidiócesis de Bogotá, 
un acontecimiento inédito?

Me sentí entre hermanos. Es ver-
dad que era la primera vez, en 450 
años de la archidiócesis, que una 
mujer acompañaba la experiencia 
de los ejercicios espirituales, pero 
no sentí resistencias. Me encontré 
con un grupo plural de varones que 
buscan sinceramente al Señor, como 
lo que soy, un instrumento frágil, pero 
en las manos de Dios. Él hizo la obra y 

se abrió paso por el corazón de mis 
hermanos sacerdotes. Mons. Luis 
José Rueda Aparicio, el arzobispo 
de Bogotá, un auténtico pastor, un 
ser orante y comprometido con la 
realidad, me pidió que orientara los 
retiros en la línea de la sinodalidad. 
Por eso, a partir de iconos bíblicos: 
Emaús, Betania, la samaritana, la 
cena, Pentecostés, fuimos profun-
dizando en distintos aspectos de la 
sinodalidad y abriéndonos al cara 
a cara de la relación con Dios que 
siempre nos lanza más allá de noso-
tros mismos y nos sorprende.

¿Todavía existe una deuda his-
tórica sobre el papel de la mujer en 
la Iglesia?

La Iglesia tiene rostro de mujer: 
nuestras asambleas, los grupos pa-
rroquiales, las celebraciones litúrgi-
cas, los ministerios apostólicos de 
nuestras comunidades, la calidad de 
la reflexión y la calidez de la entre-
ga de nuestra Iglesia, se teje en el 
vientre de las mujeres. Sin embargo, 
hay una deuda, porque esto no se 
ha valorado lo suficiente, incluso 
hay en algunos lugares un empeño 
por invisibilizar, opacar y negar el 
aporte de la mujer a la construc-
ción del tejido eclesial. La plenitud 
eclesial la alcanzaremos cuando en 
torno a la mesa reconozcamos que 
todos tenemos un lugar, que Jesús 
nos convoca, que Él es el centro y 
el sentido de todo lo que vivimos. 
Cuando nuestros desvelos sean tra-
bajar por un mundo en el que nos 
consideremos radicalmente herma-
nos. La Iglesia es femenina, y eso 
no excluye a los varones, porque en 
todos nosotros habita la fuerza de 
lo femenino, de la sabiduría, de la 
bondad, de la resistencia y la forta-
leza, de la ternura, del silencio, de 
la capacidad de dar la vida y enfren-
tar las situaciones con osadía. Todos 
podemos ser vientre, casa, caricia, 
abrazo, palabra, acción profética y 
transformadora.

Desde el espíritu de la sinodali-
dad se hace más nítida la misión de 
las mujeres en la Iglesia. Estamos lla-
madas a ser, en el interior del tejido 
eclesial, sacramento de comunión, 
puente que favorece el encuentro, 
vientre en el que se fecunda un nue-
vo modo de relacionarse y se prio-
riza el arte del acompañamiento. El 
espíritu sinodal al que estamos abo-
cados supone la participación de la 
mujer en los espacios y estructuras 



29LA ENTREVISTA 22 ENERO 2023

«La consagración es la 
expresión de un deseo 
de asumir la existencia 
con sentido, autenticidad
y radicalidad»

«Entre los pobres 
nos corresponde 
ser discípulas», 
nos dice la religiosa.

de la Iglesia, en el discernimiento y 
la toma de decisiones.

¿Cómo podemos los religiosos 
revivir la llama de la vida religiosa 
en medio de una sociedad laica y 
descristianizada?

La consagración es la expresión 
de un deseo de asumir la existencia 
con sentido, autenticidad y radica-
lidad. Supone abrazar un proyecto 
de vida, diverso en formas y matices, 
pero que va configurando el ser y 
dando orientación a las opciones vi-
tales, en referencia a Jesús, a la osadía 
del Reino y a la profecía de lo comuni-
tario. La consagración es en esencia 
diversidad y eso porque el Espíritu se 
ha derrochado a lo largo de la historia 
a través de múltiples carismas que, 
en la persona de los fundadores, han 
adquirido formas, misiones, estilos, 
narrativas, proyecciones diversas. 
La vida consagrada es multifacética 
y está configurada por la diversidad. 
Es una única opción: la consagración 
de la existencia, vivida con múltiples 
formas, matices y estilos, recreados 
al soplo del Espíritu, en la gracia ca-
rismática que hace posible el origen. 
En el corazón de la Iglesia, este estilo 
de vida surgió para ser mística, misión 
y profecía; contemplación y acción; 
opción por lo común y soledad fecun-
da; vida en trascendencia y pisadas 
arraigadas a toda tierra; seguimiento 
a Jesús y contra corriente frente a los 
ídolos de turno.

¿Qué valores prioritarios habría 
que poner en juego para renovar el 
futuro de la vida religiosa y ayudar 
en la perseverancia de la persona 
consagrada?

Centralidad en Jesús, para vivir 
para lo fundamental, para el Reino. 
Escucha, como una disposición a 
dejarnos transformar por la Palabra 
y por los ecos de la realidad que 
nos conducen a la salida misionera. 
Discernimiento, porque en épocas 
de tantas incertidumbres, estamos 
abocados a buscar siempre y sin-
ceramente la voluntad de Dios; el 
discernimiento como una actitud 
vital que nos permite recrear las 
respuestas. Servicio, siempre y en 
toda circunstancia, disponibilidad 
para encarnarnos en los distintos 
contextos con una disposición vital 
a caminar con otros, a trabajar en 
red, a hacer sinergia. Ternura, co-
mo la posibilidad de humanizar y de 
recrearlo todo desde el perdón y la 
bondadosa cercanía.
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JOAN PLANELLAS
I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

Comunión en la Palabra

tiempos antiguos hasta hoy, en al-
gunos casos.

Ahora bien, esta comunión en 
la diversidad se ha visto alterada 
históricamente por quienes se han 
desvinculado de sus pastores por 
motivos doctrinales u organizati-
vos y han actuado al margen de la 
comunión con el resto. Dicho en 
otras palabras, han roto la «plena» 
comunión eclesial, como indica la 
constitución sobre la Iglesia, Lumen 
gentium, del Concilio Vaticano II (cf. 
LG 14-15). Esto significa que queda 
una unidad, aunque no plena. Por-
que «la Iglesia se siente unida por 
muchas razones con aquellos que, 
por estar bautizados, se honran 
con el nombre de cristianos, pero 
no profesan íntegramente la fe o no 
conservan la unidad de comunión 
bajo el Sucesor de Pedro» (LG 15). 
Esta es la unidad que quisiéramos 
alcanzar: la comunión «plena» o la 
unidad en la comunión. Desde el 
Concilio Vaticano II se han alcanza-
do algunos importantes acuerdos 
ecuménicos; pero todavía estamos 
lejos de conseguir una unidad en 
la comunión.

Lo que sí compartimos todos 
los cristianos de las distintas con-

Estimadas y estimados, este 
domingo se celebra la Semana 
de Oración por la Unidad de los 
Cristianos y, al mismo tiempo, es 
el domingo dedicado a la Palabra, 
instaurado por el papa Francisco. 
Ambas ocasiones merecen sobra-
damente nuestra atención.

A menudo se ha malinterpre-
tado la división de los cristianos, 
pensando que, en sus inicios, 
había una perfecta armonía que 
se habría deteriorado con el pa-
so de la historia. Pero nada más 
lejos de la realidad, porque casi 
siempre ha habido discrepancias 
entre los cristianos —fruto de la 
misma condición humana—, y 
nunca existió esa uniformidad o 
perfecta armonía, tal y como se 
desprende releyendo la vida de las 
primeras comunidades cristianas, 
expuesta en el Nuevo Testamento. 
Pero podemos decir que lo que ha 
caracterizado desde siempre a la 
comunidad cristiana ha sido su 
comunión: los cristianos se han 
mantenido fieles al núcleo de la 
fe, al credo, en comunión con sus 
pastores, comunión compatible 
con una diversidad de ritos y tra-
diciones que han persistido desde 

fesiones es la «comunión en la Pa-
labra». Somos «oyentes» de la mis-
ma Palabra, utilizando la expresión 
del teólogo Karl Rahner, y todos 
proclamamos la misma Palabra de 
salvación. Creo oportuno recordar 
esto en este domingo dedicado a 
la Palabra, porque —además— la 
«comunión en la Palabra» no es 
solo una comunión cristiana, sino 
que está llamada a ser una comu-
nión que englobe a todas las mu-
jeres y hombres. La Palabra que 
proclamamos los cristianos debe 
ser también palabra de comunión 
universal entre todos los hombres 
y mujeres de cualquier condición, 
como si fuera una paráfrasis de las 
palabras que abren la constitución 
sobre la Iglesia en el mundo, Gau-
dium et spes, del Concilio Vaticano 
II: «Los gozos y esperanzas de los 
hombres son también los gozos y 
esperanzas de la Iglesia» (cf. GS 
1). La Palabra debe unirnos en la 
fe, pero también debe unirnos 
en la caridad y en la esperanza. 
Unidad entre la gente cristiana de 
las diversas confesiones y unidad 
humana, en la que estamos y de 
la que participamos.

Vuestro.



CARTA DOMINICAL 3122 ENERO 2023

La Biblia, fundamento 
de la vida cristiana

Queridos diocesanos,
Durante los últimos años hemos he-

cho referencia a esta iniciativa sobre la 
Palabra de Dios que proviene de una 
doble fuente. Por una parte las dióce-
sis con sede en Cataluña presentaron, 
hace ya bastantes años, una Semana 
de la Biblia. Apoyados por la Asocia-
ción Bíblica propusieron una semana 
cercana al Adviento para que todas las 
comunidades católicas reflexionaran 
sobre este fundamental libro. Que re-
zaran con el mismo, que lo leyeran con 
más asiduidad, que lo estudiaran con 
ahínco, que lo dieran a conocer a los 
más jóvenes de sus familias, que asis-
tieran a cursos bíblicos, que organizaran 
actividades sobre la Biblia en todas las 
parroquias… en definitiva, que la Biblia 
fuera el permanente medio de conocer 
la Revelación de Dios, su voluntad salví-
fica y la aceptación cordial por parte del 
creyente de todo lo que en sus páginas 
se contiene. Es de justicia no olvidar que 
la Federación de Cristianos de Cataluña 
ya lleva 38 años proponiendo a todas las 
parroquias y colegios un Concurso Bí-
blico con una gran aceptación popular.

Por otra parte el papa Francisco ins-
tituyó una Jornada de la Palabra de Dios 
mediante una carta apostólica en forma 
de motu proprio, Aperuit illis, el día 30 de 
septiembre del año 2019. Y determinó 
que se celebrara el tercer domingo del 
tiempo ordinario, este año el día 22 de 
enero. La finalidad de la mencionada 
Jornada la expresó el Papa con mucha 
claridad «para crecer en el pueblo de 
Dios la familiaridad religiosa y asidua 
con la Sagrada Escritura». Nosotros 
hacemos referencia cada año, ya es el 
cuarto, a este acontecimiento aconse-
jando a todos a profundizar en la vida de 
la Palabra y a sumarse con la razón y con 
el corazón en lo que es fundamental en 
la vida cristiana de cada día durante los 
últimos veinte siglos de historia.

Se ha producido una feliz coinciden-
cia entre ambas iniciativas, Semana de 
la Biblia y Jornada de la Palabra de Dios, 
fusionando aquello que es común, acep-

tando la propuesta por el Papa para la 
Iglesia universal y ampliando a otros días 
los contenidos de la Jornada que tiene el 
siguiente lema: «Eso que hemos visto y 
oído os lo anunciamos» (1 Jn 1,3). Cada 
diócesis se cuida de organizar durante 
esos días una serie de actividades que 
ayuden a las diferentes comunidades a 
ampliar sus conocimientos bíblicos y a 
revisar su interés y su programación por 
transmitir la Palabra. Desde aquí invita-
mos a todos a participar en los actos que 
se ofrecen en nuestra diócesis por este 
motivo esencial en la conformación de 
la mentalidad cristiana desde la Biblia.

El Área de Formación del obispado 
promueve constantemente conferencias, 
cursos, seminarios y otras actividades en 
todos los ámbitos del saber teológico, ca-
tequético y pastoral. No podía faltar su 
preocupación por acercar el mundo bí-
blico a todos los interesados en formarse 
y a procurar que todas las comunidades 
brinden esa misma oportunidad a sus 
miembros. Hago mía una insistencia de 
los responsables de la formación: que to-
dos los cristianos aceptemos la Palabra 
de Dios como algo vivo y actual en nues-
tra existencia personal y comunitaria. No 
es un libro de historia o de geografía. Es 
un libro de vida que ofrece la Vida para 
todos. Es interesante que coincida esta 
Jornada con la Semana de Oración por la 
Unidad de los Cristianos; su cercanía en 
la lectura y en la oración con la Palabra 
fundamenta el camino para conseguir la 
unidad tan deseada por Jesucristo.  

Otra característica a señalar como 
consejo: que procuremos el estudio de 
la Palabra en grupos y en comunidades. 
Parece tener una nueva virtualidad y un 
enriquecimiento mutuo que vale la pena 
conseguir. No olvidéis que la Iglesia anda 
metida en este momento en un proceso 
sinodal (camino por la vida junto a otros) 
que produce muchos y buenos frutos 
comunitarios, hablando, escuchando, 
discerniendo y decidiendo cómo anun-
ciar mejor a Cristo, la Palabra, a todos 
nuestros semejantes.

Con mi bendición y afecto.

SALVADOR GIMÉNEZ
Obispo de Lleida
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COMENTARIO DE LA PALABRA

PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

CONSULTORIO BÍBLICO

¿Podemos saber 
algo de los 30 años 
de vida oculta 
de Jesús? (I) 

Me permito empezar con una 
disyuntiva que me parece inte-
resante. La vida oculta de Jesús 
¿es de 30 o de 18 años? Es decir, 
¿debemos entender que la infancia 
narrada de Jesús en los Evangelios 
es vida oculta porque aún no había 
comenzado su ministerio público? 
¿O quizá debemos contar esa vida 
oculta desde el último hecho narra-
do de su infancia en los evangelios, 
la subida al Templo a los 12 años, 
hasta el primer pasaje de su vida 
pública, el Bautismo en el Jordán 
a los 30 años aproximadamente?

Sea lo uno o lo otro, abarque 
un periodo más largo o menos 
duradero, podemos clasificar la 
información con la que contamos 
en tres niveles: a) Lo que sabemos; 
b) Lo que deducimos; y c) Lo que 
imaginamos.

a) Lo que sabemos
Casi todo lo que conocemos de 

la infancia y vida oculta de Jesús 
es por medio de los evangelios de 
Mateo y Lucas. Lo hacen en los 
llamados «Evangelios de la Infan-
cia» que están contenidos en los 
dos primeros capítulos de ambos 
evangelios. Cada uno de ellos nos 
proporciona información distinta y 
complementaria.

Mateo escribe sobre el Naci-
miento, la Adoración de los Sabi-
os-Magos de Oriente, la huida a 
Egipto y la Matanza de los Inocen-
tes. Lucas por su parte nos narra 
la Anunciación, la Visitación, el 
Nacimiento, la Presentación del 
Niño Jesús en el Templo y la Subi-
da al Templo por la Pascua de sus 
12 años. 

Tras este último pasaje se nos 
dice que Jesús «vivía sujeto a sus 
padres», que «María meditaba to-
do ello en su corazón» y que «Jesús 
progresaba en sabiduría, en esta-
tura y en gracia».

LLUC TORCAL
Biblista

QUIQUE FERNÁNDEZ
Coordinador de la Escuela 
de Animación Bíblica

«Venid en pos de mí»

Toda la vida de Jesús, tal y como 
la narran los evangelios, es el cum-
plimiento de los anuncios realizados 
por los profetas. Los evangelios no 
se cansan de decirnos: «Para que 
se cumpliera lo dicho por medio del 
profeta Isaías.» Con esto, quieren 
decirnos sobre todo que Dios es fiel 
a su alianza y a su promesa, ya que 
en Jesús, su Hijo hecho hombre por 
nosotros como hemos acabado de 
celebrar y vivir esta última Navidad, 
Dios se hace presente definitivamen-
te en medio de su pueblo. Pero, ade-
más, y también como anunciaban los 
profetas, Dios con Jesús inaugura una 
nueva alianza que abraza no ya a su 
pueblo, sino a todas las naciones y 
pueblos de toda la tierra y de todos 
los tiempos.

Jesús inicia esta nueva alianza 
predicando la buena nueva: «Con-
vertíos, porque está cerca el reino 
de los cielos.» Convertirse significa 
cambiar el corazón y su mirada; dejar 
de estar pendiente de nuestras cosas 
y de nuestras mezquindades, para 
abrir el corazón a Dios y atender su 
llamada. Es así como el Reino se hace 
cercano, se hace presente en medio 
del mundo. Y, como esta llamada Je-
sús la hace a todas las naciones y a 
todos los hombres del mundo entero, 
también nos llega hoy a nosotros y 
nos pide que convirtamos nuestro 
corazón.

Y la llamada ha podido llegar a no-
sotros porque, primero, llegó a unos 
pocos, los primeros discípulos, que 

le escucharon y se la apropiaron; y, en 
su momento, salieron de su pueblo y 
de la casa de sus padres a predicarla 
y a anunciarla a todo el mundo. Poco 
pensaron Pedro, Andrés, Santiago y 
Juan que ese día, cuando Jesús les dijo: 
«Venid en pos de mí y os haré pesca-
dores de hombres», acabarían llegan-
do tan lejos de su casa para llevar el 
buen anuncio de la vida nueva que el 
Señor nos regala. Ellos, unos pobres 
pescadores, pobres hombres de un 
pobre pueblo, humildes trabajadores, 
se convirtieron en las manos y las bocas 
necesarias para enseñar en las sinago-
gas, predicar la buena nueva del Reino 
y curar entre la gente toda enfermedad, 
tanto la de su tiempo, como a través 
de aquellos que a imitación suya han 
contestado a Jesús y, abandonándolo 
todo, han dejado las redes de sus vidas, 
como la de nuestros tiempos.

Y ahora nos podemos preguntar: 
¿quién entre nosotros escuchará hoy 
la voz del Señor que llama «ven en pos 
de mí», para hacerlo pescador de hom-
bres? ¿Quién escuchará esta voz para 
poder seguir anunciando y transmi-
tiendo a las futuras generaciones que 
el Reino de Dios está cerca? Si tú, seas 
quien seas, escuchas esta llamada, de-
ja las redes y la barca de tu vida y ve 
con él. Nos necesita para transmitir su 
buena nueva a todo el mundo.

G
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III Domingo del tiempo ordinario

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Is 8,23b-9,3

En Galilea de los gentiles
el pueblo vio una luz grande

Lectura del libro de Isaías:

En otro tiempo, humilló el Señor 
la tierra de Zabulón y la tierra de 
Neftalí, pero luego ha llenado de 
gloria el camino del mar, el otro lado 
del Jordán, Galilea de los gentiles. 
El pueblo que caminaba en tinie-
blas vio una luz grande; habitaba 
en tierra y sombras de muerte, y 
una luz les brilló. Acreciste la ale-
gría, aumentaste el gozo; se gozan 
en tu presencia, como gozan al se-
gar, como se alegran al repartirse 
el botín. Porque la vara del opresor, 
el yugo de su carga, el bastón de su 
hombro, los quebrantaste como el 
día de Madián.

1 Co 1,10-13.17

Digáis todos lo mismo
y que no haya divisiones 
entre vosotros

Lectura de la primera carta del 
apóstol san Pablo a los Corintios:

Os ruego, hermanos, en nombre 
de nuestro Señor Jesucristo, que 
digáis todos lo mismo y que no ha-
ya divisiones entre vosotros. Estad 
bien unidos con un mismo pensar y 
un mismo sentir. Pues, hermanos, 
me he enterado por los de Cloe de 
que hay discordias entre vosotros. 
Y os digo esto porque cada cual 
anda diciendo: «Yo soy de Pablo, 
yo soy de Apolo, yo soy de Cefas, 
yo soy de Cristo». ¿Está dividido 
Cristo? ¿Fue crucificado Pablo por 
vosotros? ¿Fuisteis bautizados en 
nombre de Pablo? Pues no me envió 
Cristo a bautizar, sino a anunciar 
el Evangelio, y no con sabiduría de 
palabras, para no hacer ineficaz la 
cruz de Cristo.

26

El Señor es mi luz y mi salvación,
¿a quién temeré?
El Señor es la defensa de mi vida,
¿quién me hará temblar?

R. El Señor es mi luz y mi salvación.

Una cosa pido al Señor,
eso buscaré:
habitar en la casa del Señor
por los días de mi vida;
gozar de la dulzura del Señor,
contemplando su templo. R.

Espero gozar de la dicha 
del Señor en el país de la vida.
Espera en el Señor, sé valiente,
ten ánimo, espera en el Señor. R.

Evangelio

Mt 4,12-23

Vino a Cafarnaúm para que se cum-
pliera
lo dicho por medio del profeta Isaías

Lectura del santo Evangelio según 
san Mateo:

Al enterarse Jesús de que ha-
bían arrestado a Juan se retiró a 
Galilea. Dejando Nazaret se esta-
bleció en Cafarnaúm, junto al mar, 
en el territorio de Zabulón y Neftalí, 
para que se cumpliera lo dicho por 

Les dijo: «Venid en pos de mí y os 
haré pescadores de hombres.» In-
mediatamente dejaron las redes y 
lo siguieron. Y pasando adelante vio 
a otros dos hermanos, a Santiago, 
hijo de Zebedeo, y a Juan, su her-
mano, que estaban en la barca re-
pasando las redes con Zebedeo, su 
padre, y los llamó. Inmediatamente 
dejaron la barca y a su padre y lo 
siguieron. Jesús recorría toda Ga-
lilea enseñando en sus sinagogas, 
proclamando el evangelio del reino 
y curando toda enfermedad y toda 
dolencia en el pueblo.

Aleluya
Mt 4,23

Jesús predicaba el Evangelio 
del Reino, curando las enfermedades 
del pueblo.

medio del profeta Isaías: «Tierra de 
Zabulón y tierra de Neftalí, cami-
no del mar, al otro lado del Jordán, 
Galilea de los gentiles. El pueblo 
que habitaba en tinieblas vio una 
luz grande; a los que habitaban en 
tierra y sombras de muerte, una 
luz les brilló.» Desde entonces co-
menzó Jesús a predicar diciendo: 
«Convertíos, porque está cerca el 
reino de los cielos.» Paseando junto 
al mar de Galilea vio a dos herma-
nos, a Simón, llamado Pedro, y a An-
drés, que estaban echando la red 
en el mar, pues eran pescadores. 
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Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO A; FERIAL I)

TIEMPO ORDINARIO
(SALTERIO: SEMANA 3)

22. DOMINGO
III Domingo ordinario, Verde. Lec-
turas: Isaías 9,1-4 / Salmo 26 / 1 
Corintios 1,10-13.17 / Mateo 4,12-23
SANTORAL: Anastasio, mje. y mr.; 
Gaudencio, ob.; beata Laura Vicu-
ña, rel.

23. LUNES
San Ildefonso (MO), Blanco. Lec-
turas: Hebreos 9,15.24-28 / Salmo 
97 / Marcos 3,22-30. Tortosa: San 
Francisco Gil de Frederic (ML), En-
carnado.
SANTORAL: Agatángel, mr.; Cle-
mente, ob. y mr.; Emerenciana, 
vg. y mr.

24. MARTES
San Francisco de Sales (MO), Blan-
co. Lecturas: Hebreos 10,1-10 / Sal-
mo 39 / Marcos 3,31-35
SANTORAL: Feliciano, ob. y mr.

25. MIÉRCOLES
Conversión de san Pablo (F), Blan-
co. Lecturas: Hechos 22,3-16 / Sal-
mo 116 / Marcos 16,15-18

SANTORAL: Bretanión, ob.; Elvira, 
vg. y mr.

26. JUEVES
Santos Timoteo y Tito (MO), Blan-
co. Lecturas: 2 Timoteo 1,1-8 / Sal-
mo 95 / Lucas 10,1-9
SANTORAL: Paula, viuda; Roberto, 
Alberico y Esteban, ab.

27. VIERNES
Feria, Verde. Lecturas: Hebreos 
10,32-39 / Salmo 36 / Marcos 4,26-
34. O bien: Santa Ángela Mérici
(ML), Blanco. Tortosa y Tarragona: 
San Enrique de Ossó (MO), Blanco.
SANTORAL: Emerio, ab.; Julián, ob.; 
Vitaliano, p.

28. SÁBADO
Santo Tomás de Aquino (MO), 
Blanco. Lecturas: Hebreos 11,1-2.8-
19 / Salmo Lucas 1,69-75 / Marcos 
4,35-41. Lleida: San Valerio (MO), 
Blanco.
SANTORAL: Flaviano, mr.; Isaac de 
Nínive, mje. y ob.; Leónides, mr.; 
Tirso, mr.

Enero

El Santo 24 ENERO

San Francisco de Sales
En el siglo XVII Francia tuvo una serie de perso-

nalidades cristianas de primer orden en el campo 
católico. Entonces nació la llamada «escuela fran-
cesa de espiritualidad», que en controversia con el 
protestantismo calvinista, acentuó la Encarnación, 
la Eucaristía y la mística cristocéntrica. Una de las 
grandes figuras de esta corriente es san Francisco 
de Sales (1567 – 1622).

De muy buena posición social, estudió Derecho 
y Teología. Pero en lugar de ejercer de abogado y 
aceptar el matrimonio que le habían concertado, al 
oír la llamada de Dios, renunció a todo y se hizo sa-
cerdote. Destinado a Ginebra, feudo del calvinismo, 
en esta ciudad hostil a la Iglesia romana san Francisco 
de Sales se dedicó a predicar con tono afable pero 
firme, y logró que numerosos protestantes volvieran 
al catolicismo. También escribió muchos opúsculos 
explicando la fe de la Iglesia, por lo que es patrono 
de los periodistas. Fue nombrado obispo de Ginebra 
y, junto con santa Juana de Chantal, fundó la Orden 
de la Visitación. El papa Alejandro VII lo canonizó en 
el año 1662.
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El papa Benedicto, teólogo de la liturgia (1)

El sábado de la Octava de Navidad 
el papa Benedicto entregó su alma a 
Dios. Sus últimas palabras fueron estas: 
«Jesús, te amo.» El papa Francisco, en 
la homilía exequial, en la plaza de San 
Pedro del Vaticano, ante una gran mul-
titud de fieles, le dio el título de Amigo 
del Esposo, el mismo título que el Señor 
dio a Juan Bautista. Un elogio así es más 
que justificado por la persona y la obra 
de quien fue el obispo de la Iglesia ca-
tólica, el Papa emérito, Benedicto XVI. 
Amó a Cristo y amó apasionadamente a 
la Esposa de Cristo, la Iglesia. No dudo 
en afirmar que el profesor Joseph Rat-
zinger fue uno de los mayores teólogos 
de la liturgia cristiana de nuestro tiem-
po. Su magisterio es ingente y de una 
gran profundidad y de lectura obligada 
para los amantes de la liturgia, de ma-
nera especial la obra capital: El Espíritu 
de la Liturgia (2009). El magisterio del 
Papa sobre la liturgia se sitúa en la her-
menéutica de continuidad con la gran 
tradición orante de la Iglesia. Es impo-
sible, en un breve artículo como este, 
sintetizar la teología del papa Benedicto 
sobre la liturgia.

La primera afirmación de la teología 
de Ratzinger sobre la liturgia es que la 
revelación cristiana está vinculada in-
trínsecamente con la belleza; es esplen-
dor de la Verdad, que es Dios mismo. A 
lo largo de toda la tradición eclesial, la 
reflexión teológica ha buscado llegar 
hasta Dios por viam pulchritudinis. La 
liturgia, como momento presente de 
la historia de la salvación, actualiza el 
misterio central de nuestra fe, el mis-
terio pascual de Jesucristo en el hic et 
nunc de la celebración litúrgica. Esta 
es la auténtica y verdadera belleza de 
toda celebración litúrgica. Si en la li-
turgia, por tanto, se hace presente el 
misterio de Jesucristo, resplandece en 
ella la belleza del misterio de Dios, es 
expresión de la gloria de Dios; porque 

la belleza, siendo atributo del misterio 
divino, también es parte esencial de 
la liturgia. En la liturgia resplandece la 
belleza del misterio de Jesucristo, que 
es misterio de comunión con Él y con 
los que están unidos a Él. La liturgia nos 
atrae hacia él y nos llama a la comunión. 
Es un misterio que une a Cristo y al Cuer-
po de Cristo entre sí. Así se expresa en 
la segunda epíclesis de algunas plega-
rias eucarísticas, llamadas epíclesis de 
comunión: «Te pedimos humildemen-
te que el Espíritu Santo una en los que 
participamos del Cuerpo y Sangre de 
Cristo» (plegaria eucarística II). La be-
lleza de la liturgia se manifiesta, no solo 
por el misterio creído y celebrado, sino 
también por el misterio de comunión, 
que acontece en todos los que partici-
pan del Cuerpo de Cristo. Para ser ellos 
mismos gloriosos y radiantes.

A principios del siglo XX el gran R. 
Guardini pronunciaba la optimista afir-
mación: «La Iglesia está naciendo en las 
almas.» Hoy en día la afirmación puede 
ser la contraria: «La Iglesia muere en 
las almas» y deja de ser relevante para 
muchos. Sin Cristo la Iglesia no es nada. 
Solo existe una razón para no irse de 
la Iglesia: porque ella es portadora del 
Misterio de Cristo y de la gracia de sus 
sacramentos. La liturgia no es solo un 
culto, es una epifanía del Misterio de 
Cristo glorioso y viviente. Nos sitúa, lle-
nos de embelesamiento en lo que está 
por encima de nosotros y más allá de 
nosotros. Solo la podemos celebrar en 
alabanza y la adoración, también en la 
caridad. La liturgia es éxtasis, pero tam-
bién lleva a la misión y a la caridad. Toda 
ella es transfigurante. El papa Benedicto 
se horrorizaba de una liturgia seculari-
zada. En la liturgia no celebramos na-
da de nosotros mismos, celebramos la 
gloria de Cristo que viene a nosotros 
en su Palabra y en la humildad de sus 
sacramentos.

RAFAEL SERRA
Sacerdote del arzobispado 
de Tarragona
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«Jesús, te quiero» (I)

MN. JOAQUÍN IGLESIAS ARANDA
Párroco de San Félix de Barcelona

Son las últimas palabras que bal-
buceó Benedicto XVI en su lecho de 
muerte. No solo era uno de los inte-
lectuales más importantes de Occi-
dente, un gran académico y profesor 
de teología. Él decía que, sobre todo, 
quería ser un pastor al servicio de la 
verdad. De perfil tímido y humilde, 
con una enorme capacidad intelec-
tual, supo escuchar y dialogar con 
los líderes de diferentes religiones. 
Con finura auscultó el mal que pade-
cía nuestra cultura. Era un apasiona-
do en la búsqueda de la verdad. No 
era un personaje mediático, pero te-
nía una profundidad que le permitía 
llegar hasta el tuétano de la realidad. 

Poseedor de convicciones muy 
hondas y firmes, utilizaba un len-

guaje literario y claro, al servicio 
del magisterio. Sus encíclicas, car-
tas y escritos aúnan la teología con 
la poesía y la belleza expresiva. He 
tenido la ocasión de leer sus libros 
sobre Jesús de Nazaret y sus encí-
clicas, especialmente Deus caritas 
est. Su espiritualidad, centrada en 
Cristo, es palpable en todas sus re-
flexiones. 

Siendo ya Papa, después de 
muchos años como profesor y des-
pués responsable de la Congrega-
ción para la Doctrina de la Fe, supo 
acoger a todo tipo de personas de 
tendencias y pensamiento muy di-
ferente, posicionándose siempre al 
lado de la verdad. Su afán era evitar 
que el relativismo moral fragmenta-
ra la identidad de la persona, distin-
guiendo entre la subjetividad de las 
opiniones y la verdad, fundamento 
inmutable de todo. 

Como buen pedagogo y teólo-
go, su preocupación era defender 
la verdad de la fe e instruir a los fie-
les. Su firmeza generó reticencias 
no solo en el mundo social, político 
y cultural, sino incluso dentro de la 
Iglesia. No faltaron los líderes y mo-
vimientos que se opusieron frontal-
mente a su legado magisterial. Fra-
ses mal entendidas o sacadas fuera 
de contexto le ocasionaron diversas 
fricciones que siempre estuvo dis-
puesto a paliar. Era impresionante 
constatar cómo su capacidad in-
telectual no estaba reñida con la 
humildad. Su talante era sencillo, 
sobrio y atento. Sabía escuchar.

Quizás todavía no seamos cons-
cientes del legado que nos ha deja-
do a la Iglesia. Sus obras, estudios y 
experiencia como hombre creyente, 
como teólogo y como pastor y Papa, 
al servicio del pueblo de Dios y de la 
humanidad, no dejan a nadie indife-
rente. Aunque no fuese un Papa me-
diático, como lo fue su predecesor 
Juan Pablo II, ni como lo es el papa 
Francisco actualmente, tuvo otro ca-
risma: iluminar con la verdad unos 
momentos históricos confusos con 
una Iglesia que se tambalea.

© Vatican Media
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CartasPostales desde
Andalucía

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

Pueden enviar sus cartas a: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

La «revolución 
digital»

Nos encontramos ya en plena 
«cuesta de enero», la prosa fría 
que entumece manos y puede 
congelar el corazón. La hora de 
esa verdad cotidiana, cuando las 
dificultades parecen agrandar-
se y todo es más difícil. Y como 
telón de fondo, el Covid que no 
cesa, los «catarros» por el frío, 
la inflación y el descontento 
general, junto a la sensación de 
que algo está cambiando a mar-
chas forzadas, desconcierto tras 
desconcierto, sorpresa tras sor-
presa, que reflejan los titulares 
de prensa. Cicerón nos dejó un 
consejo que no debemos olvi-
dar: «La historia es la maestra de 
la vida.» Y precisamente por ello 
quien no aprende de sus errores 
está condenado a repetirlos. Pe-
ro es bastante más que eso. Es 
«el largo caminar del género hu-
mano hacia la libertad», según 
Hegel, o «el asalto al cielo», se-
gún Marx.

El papa Francisco nos ofrece 
un consejo más sencillo: «Tene-
mos que aprender a escuchar a 
nuestro propio corazón.» No es 
fácil, quizás por falta de tiempo. 
Y quizás también porque nos ha 
invadido la «revolución digital», 
que ha hecho del mundo una 
aldea global y se ha convertido 
en la nueva «diosa» que todo lo 
sabe, todo lo ofrece, todo lo so-
luciona.

Esta «cuesta de enero», di-
fícil siempre, nos invita a una 
«lucha personal» que parte de 
esa realidad que nos afecta, sin 
caer en la tentación de abando-
nar los «verdaderos caminos» de 
nuestra realización. Vale la pena 
escuchar nuestro corazón, culti-
var el sentido común y escoger 
lo que de verdad importa y nos 
importa.

Gran defensor de la fe
Ha fallecido Benedicto XVI, el 

Papa emérito de nuestra moder-
nidad. Cuando salió elegido se 
presentó como «un humilde tra-
bajador de la viña del Señor». Y 
así podríamos decir que vivió, de-
fendiendo la fe aun contra su po-
pularidad. Son muchos quienes, 
habiéndole conocido, coinciden 
en que era una persona discreta, 
modesta, accesible, humilde. Te-
nía mucha paciencia y escuchaba 
a todo aquel que quisiera darle su 
parecer, aunque fueran jóvenes y 
sin experiencia. 

Según Peter Seewald, periodis-
ta que le entrevistó en numerosas 
ocasiones, demostró que la reli-
gión y la ciencia, la fe y la razón no 
son opuestas. Fue un gran teólogo 
reconocido por una extensísima y 
profunda obra de gran calado doc-
trinal y moral. Benedicto XVI sufrió 
acusaciones injustas, contradic-
ciones importantes por parte de 
la propia Iglesia alemana. Cuando 
me pregunto qué seleccionar de 
entre sus palabras, acudo a su tes-
tamento espiritual: «Permaneced 
firmes en la fe. No os dejéis con-
fundir.»

CRISTINA CASALS MASSÓ

La autenticidad
Nunca debemos olvidar que la 

autenticidad de la persona reside 
en la sinceridad y en el amor que 
guarda en su corazón. Aquí radica 
el verdadero deseo de felicidad, de 
amor, de belleza y de una vida ple-
na. Estamos demasiado cerrados 
en nuestro propio mundo y tene-
mos que abrirnos más a la gente y 
ser mucho más humanos. Si reali-
zamos las cosas desde el corazón, 
sin esperar nada a cambio, nunca 
nos sentiremos decepcionados. 

ANNA MARIA MUNTADA BATLLE

Inflación
Es la palabra del año en Europa, 

pero sobre todo es el nombre del 
estropicio que nos han ocasionado 
en las economías continentales. La 
inflación en España estuvo a punto 
de provocar que la transición se 
fuera al garete —recordemos que 
los Pactos de la Moncloa estabi-
lizaron la economía y también la 
política. Ojalá el nuevo año traiga 
la paz a Ucrania y la estabilidad a 
nuestras economías. 

MARTÍ MANCILLA MUNTADA 
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«Las personas no vivimos 
biologías, sino biografías»

CARME MUNTÉ MARGALEF Los centros del Parque Sanitario 
San Juan de Dios tienen claro que, 
al igual que deben atender a los pa-
cientes en sus necesidades físicas, 
psicológicas y sociales, también de-
ben hacerlo en las espirituales. «Las 
personas no vivimos biologías, sino 
biografías», le gusta remarcar a An-
toni Boix, responsable del Servicio 
de Atención Espiritual y Religiosa del 
Parque Sanitario San Juan de Dios, 
y especialista en el área de salud 
mental. «El diagnóstico de una en-
fermedad de salud mental tiene una 
repercusión muy importante en las 
expectativas vitales de la persona», 
comenta.

¿Cuál es la importancia de la 
atención espiritual y religiosa en 
momentos de enfermedad y muer-
te?

La importancia es mucha según la 
repercusión que la enfermedad ten-
ga en la vida de la persona. En clave 
de acompañamiento espiritual, hay 
que decir que las personas no vi-
vimos biologías, sino biografías. A 
pesar de que la ciencia médica está 
muy centrada en la biología, en rea-
lidad las personas lo que viven es 
la repercusión biográfica de la en-
fermedad. Por tanto, según sea esta 
repercusión, puede ser más nece-
sario el acompañamiento espiritual 
y religioso, algo que suele resultar 
obvio en los procesos de final de vi-
da. Muchas veces, si la repercusión 
biográfica es muy grande, la perso-
na puede encontrarse desorientada 
con respecto a quién es y cuál es el 

sentido de su vida. Conviene acom-
pañar estas situaciones. 

¿Qué elementos, a menudo en-
terrados, afloran en estos momen-
tos?

Hay unos muy obvios, como la 
distinción clásica entre el ser y el 
tener o el hacer. Los humanos ten-
demos a reconocernos en lo que 
hacemos y tenemos, mientras que 
la enfermedad pide una reconexión 
con el ser profundo, del cual vivimos 
muy alejados. Estos son los primeros 
elementos que afloran. Luego todo 
puede adquirir matices en relación 
con el tema de la culpa y los víncu-
los. De hecho, la Sociedad Española 
de Cuidados Paliativos definió tres 
ejes de trabajo a partir de los cua-
les aflora la espiritualidad: uno tiene 
que ver con la relación con nosotros 
mismos y la coherencia con la que 
hemos vivido acorde con nuestros 
valores y creencias. Cuando ha sido 
así, lo que emerge es la paz. Por con-
tra, cuando no ha sido así, lo hacen el 
arrepentimiento y la culpa. El segun-
do eje es la relación con los demás, 
y aquí nos jugamos la experiencia 
del amor. Y en tercer lugar, está el 

«La enfermedad pide 
una reconexión 
con el ser profundo, 
del cual vivimos 
muy alejados»

«Hemos perdido 
músculo para afrontar 
las vicisitudes de la 
vida y sin relatos 
que nos preparen 
para cuando 
las curvas lleguen» 

Antoni Boix, responsable del Servicio 
de Atención Espiritual y Religiosa 
del Parque Sanitario San Juan de Dios
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eje transpersonal de la relación con 
la trascendencia. En este sentido, me 
gusta trenzar la noción de la espe-
ranza con la noción de la confianza 
básica en la vida, de creer que, pe-
se a todas las dificultades, vivir vale 
la pena. En clave cristiana, conecta 
con la confianza de que hay un Padre 
providente que nos acoge, acepta, 
ama y acompaña. Sin confianza bási-
ca en la vida, lo que hay es una gran 
sensación de amenaza.

La XVIII Jornada del Servicio 
de Atención Espiritual y Religiosa, 
celebrada el 10 de noviembre, se 
centró en la culpa. ¿Qué inciden-
cia tiene la culpa en los procesos 
de enfermedad?

La incidencia de la culpa en nues-
tra vida parece ser alta, porque te-
nemos cierta facilidad en dudar de 
nosotros mismos. Al mismo tiempo, 
todas las decisiones que tomamos 
a lo largo de la vida comportan re-
nuncias y, fácilmente, pueden ser 
causa de dolor. Todo esto nos des-
pierta miedo, inseguridad y una du-
da que a veces se vuelve culpable. 
Tenemos que darnos mucho afecto 
unos a otros y ayudarnos a convivir 
con nuestra falibilidad e impoten-
cia tanto al enfermar, como cuando 
acompañamos en la enfermedad a 
la gente a la que amamos. Para la 
próxima jornada, queremos hablar 
del perdón. En nuestra sociedad 
secularizada, el sacramento de la 
reconciliación está en horas bajas, 
pero la gente se sigue sintiendo cul-
pable y necesita ser acompañada en 
procesos de reconciliación.

Nuestras sociedades opulentas 
e individualistas, basadas en el con-

sumo y el éxito, ¿están preparadas 
para afrontar la enfermedad y la 
debilidad?

No lo están. Como explica el fi-
lósofo sur-coreano Byung-Chul Han, 
autor de La sociedad paliativa, nos 
hemos quedado sin grandes relatos 
que puedan enmarcar la experiencia 
de sufrimiento. Por tanto, vivimos un 
sufrimiento al que no sabemos en-
contrar sentido, algo que lo vuelve 
desesperante. Según el psiquiatra 
existencialista Viktor Frankl, el sufri-
miento con sentido se puede soste-
ner, mientras que el sufrimiento sin 
explicación nos destruye. A todo ello 
hay que sumar que solo se nos orien-
ta hacia la felicidad y se nos protege 
de todo lo que implica dificultad y 
frustración. Nos hemos acomodado 
tanto que hemos perdido músculo 
para afrontar las vicisitudes de la 
vida y sin relatos que nos preparen 
para cuando las curvas lleguen. 

¿El aumento del malestar emo-
cional es síntoma de este poco 
músculo?

Sí. Todo este malestar emocional 
es un síntoma de estas cosas y de 
otras, porque el que hayamos perdi-
do los grandes relatos nos ha llevado 
también a un relativismo posmoder-
no que puede resultar muy vacío. 
Una cosa es que no haya dogmas, 
y otra, que nada sea verdadero. En-
tonces, nos quedamos sin marcos 
de referencia, ni tan siquiera a los 
que enfrentarnos. Desde esta in-
determinación, nos cuesta mucho 
conectar con nuestra profundidad y 
autenticidad. Por tanto, no solo es-
tamos débiles y sin músculo, sino 
también muy desorientados.

Antoni Boix en el Espacio 
de Silencio del Parque 
Sanitario San Juan 
de Dios de Sant Boi 
de Llobregat.
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Sobre Carmen Hernández

AQUILINO CAYUELA
Catedrático de Filosofía 
de la Universidad Abad Oliba CEU,
de Barcelona. Escritor y autor 
de Carmen Hernández. Notas biográficas
(BAC, Madrid, 2021)

El 4 de diciembre de 2022 se abrió 
oficialmente el proceso de beatifica-
ción de Carmen Hernández, inicia-
dora junto a Kiko Argüello del Cami-
no Neocatecumenal. Kiko y Carmen 
han conocido en su vida los frutos 
inmensos de su evangelización. Pe-
ro, ¿quién fue Carmen Hernández 
Barrera?

Nacida en Ólvega (Soria) en 1930, 
criada en Tudela, vivió una feliz infan-
cia en una familia numerosa. Comen-
zó su etapa escolar con la Compañía 
de María y a través de los Jesuitas 
se despertó su vocación misionera, 
gracias al ejemplo de san Francisco 
Javier. Trasladados a Madrid en 1945, 
continuó estudios en el colegio de 
Jesús y María, donde se acrecentó 
su llamada a las misiones. Estudió 
Ciencias Químicas en la Compluten-
se, al tiempo que fortalecía su espi-
ritualidad y, al final de sus estudios 
universitarios, ingresó (1954) en el 
Instituto religioso de las Misioneras 
de Cristo Jesús, viviendo su novicia-
do en Javier y pasando después, en 
1957, a Valencia donde realizó estu-

dios teológicos.
En 1960 viajó a Londres para 

aprender inglés y prepararse, una 
vez tomados los votos perpetuos, 
para viajar a la India ya como Misio-
nera de Cristo Jesús. Pero a finales 
de 1961 es llamada por su superiora a 
acudir a Barcelona, en un desvío aé-
reo, que la lleva a la Ciudad Condal y 
abre un tiempo de prueba espiritual 
hasta su salida de esta institución, 
en agosto de 1962.

El tiempo de Barcelona supuso 
un giro decisivo en su vida. Frecuen-
taba la Catedral del Mar y el Museo 
Marès donde ahondaba en el miste-
rio de la Cruz y el Misterio Pascual. 
Asimismo, conoció al sacerdote y 
liturgista Pere Farnés.

Desde allí, decidió viajar a Tierra 
Santa, otro desvío providencial, que 
la llevó a conocer la tierra de Jesu-
cristo y le abrió el Quinto Evangelio. 
Estuvo entre 1963-64 y coincidien-
do, al final, con la vista de Pablo VI. 
Allí sintió que el Señor le «abría to-
dos los caminos» y en su corazón se 
imprimió una vocación de servir a la 
Iglesia universal.

Regresó a España, siguiendo un 
periplo, que la llevó a Roma y a Asís. 
Fue justo a su vuelta, en 1964, en 
los suburbios de Palomeras Altas, 
en Madrid, cuando se encuentra a 
Kiko Argüello.

Ambos comenzaron a hacer ca-
tequesis en algunas parroquias de 
Madrid. Una predicación que re-
cuperaba la iniciación cristiana, la 
Iglesia primitiva dirigida a los pobres 
y alejados; formando pequeñas co-
munidades.

De esta experiencia surge el «Ca-
mino Neocatecumenal», hoy día una 
realidad eclesial amplísima, exten-
dida en todas las naciones y que 
ha dado grandes frutos en la Igle-
sia reciente. La historia de Carmen 
Hernández recorre la historia de la 
Iglesia desde los momentos de la 
preparación del Concilio Vaticano 
II hasta el presente.

El tiempo de Barcelona
supuso un giro 
decisivo en su vida

Carmen Hernández fundó, junto a Kiko Argüello, 
el Camino Neocatecumenal.
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Todos sabemos lo importantes 
que son los bosques para la vida 
humana. Su contribución a nuestra 
supervivencia es de la mayor rele-
vancia, ya que su acción es doble: 
rebajan la cantidad del perjudicial 
anhídrido carbónico, que se produce 
por la respiración animal, constitu-
yendo una especie de alimento para 
ellos, y después producen oxígeno, 
tan esencial para la vida. Si no tu-
viésemos bosques, muy pronto lo 
notaríamos en la mala calidad del 
aire, hasta no tener suficiente aire 
respirable y morir ahogados.

Por eso, debemos lamentarnos, y 
mucho, ante los incendios que este 
año han asolado tanto boscaje en 
nuestro planeta. Esté donde esté el 
fuego, el daño es global; nos afecta 
a todos. Es urgente hacer algo para 
la preservación de estas formaciones 
forestales, sobre todo observando 
las estadísticas de cómo crece el 
tanto por ciento de gas carbónico 
en nuestra atmósfera.

Pensando sobre esto, he leído una 
entrevista muy interesante que han 
realizado al catedrático de ecología 
de la Universidad Autónoma de Bar-
celona, Francesc Lloret, que habla de 
dicha temática. Nacido en Barcelona 
en 1959, Lloret es también investi-
gador del Centro de Investigación 
Ecológica y Aplicaciones Forestales 
(CREAF) y acaba de publicar el libro
La muerte de los bosques (Arpa Edi-

¿Qué sucede 
con los 
bosques?

tores), en el que analiza los procesos 
que provocan la mortalidad de los ár-
boles en todo el planeta. En la entre-
vista, en lo referente a la pregunta ini-
cial, ¿qué les sucede a los bosques?, 
responde: «Estamos detectando en 
bosques de todo el mundo que en 
pocos años mueren más árboles de 
los que esperaríamos. Y esto pode-
mos interpretarlo como una señal de 
alarma. Las causas son múltiples... Se 
trata de una situación muy vinculada 
al cambio climático.» Afirma, pues, 
que se debe hablar de alarma. Y la 
causa principal debe buscarse en 
el fenómeno del cambio climático, 
que, como sabemos, ha producido 
en muchos lugares sequías y tempe-
raturas elevadas (y, como consecuen-
cia, añadiremos nosotros, ha habido 
más riesgos de incendios). A la hora 
de citar lugares donde los bosques 
han sufrido, pone como ejemplo 
regiones donde se perciben daños, 
concretamente constata que lo que 
está pasando en la Amazonia puede 
afectar a los balances de  carbono 
a escala global. Observamos, pues, 
que no son solo los incendios, sino 
que existen también otras causas...

Lo que tenemos que decir noso-
tros es que vale la pena concienciar-
nos de lo que está sucediendo en 
este ámbito. Que la palabra «alarma» 
nos entre en el alma para tener respe-
to por los bosques y colaborar, si es 
preciso, a ayudar a su buena marcha.

22 ENERO 2023

El cambio climático puede provocar la desaparición de los bosques. 

Flickr / Andreas Lischka
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NUESTRA GENTE Han pasado más de veinte años 
de su fallecimiento y los trabajos del 
helenista Dr. Ramon Roca Puig aún 
son de referencia. Nació el 23 de 
marzo de 1906 en Algerri, tierras so-
brias de la comarca de La Noguera, 
donde sus padres eran maestros. La 
muerte de su madre, en 1909, en el 
parto del decimotercer hijo, ocasionó 
que el padre optara por irse con su 
familia al Mediterráneo, a Arenys de 
Mar, donde Ramon residió hasta su 
ingreso en el Seminario de Girona, y 
después en el Conciliar de Barcelona. 
Se doctoró en Teología por la Univer-
sidad Pontificia de Tarragona en 1928, 
año en el que, el 22 de septiembre, 
sería ordenado sacerdote.

Durante los años de la guerra civil, 
estudiaría en la Universidad Católica 
de Milán, donde se especializaría en 
papirología; después en el Pontificio 
Instituto Bíblico de Roma y todavía 
ampliaría estudios en la Universidad 
Católica de Lovaina. 

En el campo de la docencia, fue 
catedrático de lenguas clásicas en el 
Instituto Jaume Balmes de Barcelona, 
de griego en el Seminario Conciliar y, 
entre 1960 y 1964, también de griego 
en la Universidad de Barcelona. 

Entre la multitud de obras apor-
tadas, cabe destacar su Gramática y 
antología griega (1947), Un pergami-
no griego del Evangelio de san Mateo 
(1959) o la Missa del segle IV (1994). 
De referencia es la Miscel·lània papi-
rològica Ramon Roca Puig de 1987, 
editada por la Fundación Salvador 
Vives Casajuana con motivo de su 
octogésimo aniversario. 

También viajó múltiples veces a 
Palestina, Egipto, Grecia y las islas 
del Mediterráneo oriental, lo que le 
permitió reunir una importante co-
lección de documentos en papiros 
con textos de Homero, ptolemaicos, 
coptos, cristianos, incluso bíblicos 
griegos, como un fragmento del 
Evangelio de san Mateo, documento 
datado en el siglo II, o las dos prime-
ras catilinarias de Cicerón. En conjun-
to, desde el siglo III aC hasta entrado 
el siglo IV de nuestra era. 

El Dr. Roca fue colaborador de la 
Fundación Bíblica Catalana y en 1952, 
para continuar las investigaciones y 
custodiar los documentos, creó la 
Fundación San Lucas Evangelista, 
todo un referente en los estudios 
paleográficos. 

Desde 1975 sería canónigo de la 
catedral de Barcelona. Reconocido 
internacionalmente, recibió la Meda-
lla Narcís Monturiol en 1984, la Creu 
de Sant Jordi en 1988 y la Medalla de 
Oro de la Generalitat de Cataluña en 
1993. Fue nombrado hijo adoptivo de 
Arenys en 1989.

Cumplidos los noventa años, 
donó una parte de su legado y co-
rrespondencia al Archivo Fidel Fita, 
de Arenys. Sería acogido con sus 
papiros en la abadía de Montserrat, 
donde siguió trabajando los cuatro 
años que allí permaneció, hasta los 
últimos días de su vida.

Falleció el 29 de junio de 2001, 
a los 95 años. La capilla ardiente se 
instaló en el altar de los Dolores de la 
parroquia de Santa María de Arenys 
de Mar, donde el 7 de octubre de 1928 
había cantado su primera misa. Fue 
enterrado en el monumental cemen-
terio local.

Ramon 
Roca Puig

JOAN PALLARÈS-PERSONAT
Historiador

El Dr. Ramon Roca Puig fue un insigne papirólogo y helenista.

Flickr / X
avier C

aballé
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VARIOS AUTORES
Palabra y obra
Fraternidades Jerónimas, 
2022, 160 pág.

En este libro se recogen frag-
mentos significativos de las cartas 
y las homilías de san Jerónimo. El 
legado de este doctor de la Iglesia 
«se mantiene hoy vivo y palpitante. 
Estas páginas así lo pretenden de-
mostrar, recuperando estas joyas 
inestimables de la literatura cristia-
na», afirman los tres autores en el 
prólogo.

LINDA BOSTRÖM KNAUSGÅRD
Filla d’octubre
Editorial Les Hores, 2022, 152 pág.

Entre 2003 y 2007, Linda Bos-
tröm fue ingresada periódicamen-
te en una institución psiquiátrica 
donde era sometida a terapia elec-
troconvulsiva. Esta novela autobio-
gráfica es un intento elocuente de 
aferrarse al pasado, de encontrar 
un sentido y de mantener vivos los 
vínculos con familiares, amigos y 
con ella misma.

RAÜL GARRIGASAIT
Profecia
Edicions de 1984, 2023, 240 pág.

Los protagonistas de este libro 
son un padre, fascinado por unas 
bestias indómitas, animadas por 
una vitalidad sin fin, y una hija, 
dolorida y vigorosa, que no puede 
quitarse de la cabeza unas histo-
rias antiquísimas de profetas. Y, 
acogiéndolos a ambos, una ciudad 
de atmósfera única y oscura que 
respira como un ser vivo. 

CARME MARTÍ
Els núvols
Amsterdam Llibres, 2022, 240 pág.   

Cuando diagnosticaron a su hijo 
recién nacido con una cardiopatía, 
Cristina sintió que su mundo se 
hundía. Han pasado dieciséis años 
y hoy Marc es un adolescente ha-
bituado a las visitas médicas y los 
hospitales. Conmovedora y llena 
de luz, esta es la historia de amor 
entre una madre y un hijo.

DANIEL PALAU VALERO
Raíces de la teología pastoral
Facultad de Teología de Cataluña, 
2022, 254 pág.

El teólogo Daniel Palau Valero 
afronta el reto de reconstruir el 
concepto de pastoral heredero del 
Concilio Vaticano II. En el discurso 
de la sacramentalidad se descubre 
el lugar de donde surgen las raíces 
esenciales para la teología pasto-
ral. Una investigación importante 
en el momento sinodal presente. 

VARIOS AUTORES
Panikkar hoy
Fragmenta Editorial, 2022, 352 pág.

Un pensador no es solo una obra 
que vehicula un conjunto de ideas 
e intuiciones; es también la recep-
ción de dicha obra y de ese conjun-
to de ideas e intuiciones. Este libro 
quiere contribuir a la renovación de 
la recepción de Raimon Panikkar 
reuniendo a unos veinte estudio-
sos interesados en su propuesta 
intelectual. 
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CON BUEN HUMOR

CRÍTICA DE TEATRO De fuera llegará quien 
de casa nos echará 

«ELS RAPINYAIRES», 
de Roc Esquius
INTÉRPRETES: Roser Batalla, 
Ramon Godino, Òscar Jarque 
y Rafaela Rivas
DIRECCIÓN: Nelson Valente
Sala Versus Glòries, Barcelona
Hasta el 29 de enero

que acaba demostrando que muchos 
catalanes, de las piedras, siguen sa-
cando panes… ¡o pesetas!

Y las apariciones de estos dos per-
sonajes, emperrados en adquirir a la 
pareja de urbanitas recién llegados al 
pueblo y al precio que sea la vieja casa 
de la difunta vecina, desemboca en 
un juego de manos de negocios tur-
bios que recuerdan cómo se hincha-
ron las burbujas inmobiliarias antes 
del crack de 2008 y cómo infestaron 
tantas poblaciones rurales solo con 
el interés de la especulación. 

¿Y el registro de thriller? También 
hay. Sin embargo, esta es una sorpre-
sa que deberán descubrir los espec-
tadores y que uno tendrá a bien no 
desvelar. Solo se puede decir que hay 
una escopeta de caza y que la am-
bientación de la antigua casa es una 
especie de fotografía en color sepia: 
el viejo retrato de la dueña, el balan-
cín que se mece misteriosamente, el 
suelo del entarimado de madera vieja, 
el paragüero y perchero, la mesa y las 
sillas de boga, el viejo baúl que hace 
las veces de banco y, sobre todo, el 
polvo acumulado, un polvo que con-
fiere un tono de realismo a la ficción 
y que, cuando se desempolva con la 
gamuza, parece que deje en el aire, 
con la blanca nube que levanta, aquel 
viejo dicho que hoy tiene un cierto sig-
nificado racista y que dice aquello tan 
conocido que incluso rima: «De fuera 
llegará quien de casa nos echará.» 

ANDREU SOTORRA
andreusotorra@gmail.com

Els rapinyaires es una comedia 
en clave de thriller inscrita en la ten-
dencia neorrural moderna con huida 
masiva del medio urbano hacia la na-
turaleza. El autor, Roc Esquius (Súria, 
1982), arranca la trama con una de 
las protagonistas, Clara (la actriz Ra-
faela Rivas), que huye de la ciudad y 
del estrés, con Bernat (el actor Òscar 
Jarque), un músico que no tiene dón-
de caerse muerto. La huida es hacia 
una aldea en decadencia donde han 
encontrado por solo dos millones —
ojo, ¡de pesetas!, que estamos en los 
años preolímpicos y preeuros— una 
antigua casa que les ha vendido una 

propietaria rural con vitalicio hasta su 
muerte. Una muerte, claro está, pro-
ducida sospechosamente muy poco 
después de la venta.

Pero ya he dicho que este es solo 
el punto de partida. Lo que enseguida 
enlaza el autor es con una fábula. Hablo 
de fábula porque uno de los personajes 
(Bernat, primero secundario y al final, 
protagonista) se encapricha con los 
paseos por el bosque con un ave de 
rapiña y un conejo. La presunta fábula 
se adentra en el poder por los derechos 
adquiridos, el afán de la especulación y 
el engaño sobre el engaño.

La estructura de la obra fusiona 
una escena con otra, a veces solo con 
un destello de iluminación, algo que 
otorga un dinamismo inusual y atracti-
vo a la vez. Aparece el alcalde (el actor 
Ramon Godino), un hombretón con 
bate amenazador que vela por el pue-
blo y por su propio interés. Aparece 
su presunta tía (la actriz Roser Batalla), 

La actriz Roser Batalla en 
una escena de la comedia 
«Els rapinyaires» 
de Roc Esquius.

©
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ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

El ministerio que Jesús encarga a Pe-
dro (Mt 16,18) es servicio a «la asamblea 
de los convocados», por extensión a los 
«hombres y mujeres de buena volun-
tad» a quien se dirigía el papa Roncalli, 
y más allá. Pero la condición humana 
a menudo se ve secuestrada por los 
tiempos y sus condicionantes y el ser-
vicio se entiende en una dimensión de 
poder, luchas, influencias... que nada 
tiene que ver con el sentido evangélico 
del mismo.

Con pocas páginas, el autor nos da 
un paseo por todos quienes han ejer-
cido esta tarea, la influencia religiosa, 
moral, política y cultural que el papado 
ha tenido en la historia de Europa y del 
mundo, legitimando, o no, doctrinas, 
intereses, actitudes. Con luces y som-
bras. Alejándose, a veces, de aquel es-
tilo de Pedro que huía de la sacralidad y 
que, posteriormente, adquirió la figura 
papal, «y se hizo semejante a los huma-
nos» (Flp 2,7), a pesar de no serlo. Por-
que con el encargo, y aceptación, del 
servicio adquiere una responsabilidad 
única y universal de no fácil ejercicio.

Política y religión forman un entra-
mado en la historia del papado. El cisma 
de Oriente, las rivalidades papales, las 
escisiones, la decadencia moral de la 
Curia, las conspiraciones, etc., convi-
ven con las aportaciones de todo tipo 
que esta figura ha realizado, y realiza, 
en el ámbito religioso; también en la 
cultura, en el progreso social. En épo-
ca moderna la figura papal, y lo que 
representa, trata de adaptarse al mo-
mento actual. Un ejemplo, el Concilio 
Vaticano II con figuras clave, como el 
papa Roncalli y el cardenal Montini, sin 
que hayan desaparecido reticencias y 
dificultades en su aplicación aún hoy. El 
autor se extiende en esta última época 
que, en definitiva, es contemporánea 
del lector. Un acierto.

Un libro bien documentado; se lee 
muy bien, ofreciendo una panorámica 
del papado desde sus inicios hasta hoy. 
Con dos anexos que sirven de concre-
ción cronológica y donde se ve cómo 
abuelo, padre, hijo y nieto lograron el 
papado: otro tiempo. Al actual le de-
dica unas letras esperanzadoras. Que 
así sea.

El río de la 
infancia (I)
Podéis cruzarlo sin mojaros los 
pies. En los lugares más llanos y 
abiertos se desvanece, se vuelve 
invisible y solo una lluvia extra-
ñamente insistente en la baja 
Segarra consigue resucitarlo. 
Entonces, cuando ya nadie se 
acordaba de él, renace, ancho 
y fangoso, y con orgullo arrasa 
los campos de trigo y cebada de 
L’Urgell. La riada transforma la 
proverbial humildad de este río 
en una fuerza traidora y mortal. 
La memoria de estos episodios 
catastróficos puede pervivir 
hasta cinco o seis generaciones: 
de niño mis abuelos me conta-
ban como si la hubieran vivido la 
riada de Santa Tecla, que ni sus 
padres habían visto.
Pero por naturaleza el Corb es, 
sobre todo, un río discreto y si-
lencioso. Nace, sin hacer ruido, al 
oeste de Santa Coloma de Que-
ralt, en el pueblo de Rauric. En 
Llorac discurre entre márgenes, 
y las frondosas umbrías de pinos 
y robles le dan el agua necesaria 
para que no muera de sed. Reani-
mado, llega a Vallfogona, donde 
el famoso párroco tortosino se 
inspiró para proseguir la tradi-
ción literaria de nuestra lengua. 
Aquí, la poca agua que suele 
llevar adquiere la propiedad de 
curar el cuerpo y el alma de los 
que toman un baño. Habiendo 
entregado así parte de su vida, el 
río pasa por Guimerà, un pueblo 
de los más bonitos que tenemos, 
pero que la mayoría de catalanes 
aún desconocen. A las afueras 
su agua mece las ruinas góticas 
del monasterio cisterciense de 
Vallsanta, verdadera estampa 
romántica en medio del secano. 
Corriendo abajo, el castillo de 
Ciutadilla hace las veces de vigía 
para indicarle el buen camino, 
mientras riega los viñedos de Na-
lec. Poco después de Sant Martí, 
se sorprende cuando se le une el 
aún más humilde Maldanell, que 
nace en el santuario de El Tallat y 
pasa por el monasterio de Vall-
bona y por debajo del castillo del 
famoso barón de Maldà.
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DIEGO SOLA
Historia de los papas. 
Fragmenta editorial, 2022, 
pág. 232

Luces 
y sombras

ROSA M. BOIXAREU
Biblista
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SUSCRIPCIONES ANUALES 
EN CATALÁN O CASTELLANO
Cataluña, resto de España y 
Andorra: 145 € 
Gibraltar y Portugal: 145 €
Resto de Europa: 222,99 €
América y África: 254,19 €
Asia y Oceanía: 325,43 €

Miembro de la APPEC
Associació de Publicacions 
Periòdiques en Català

El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

Sant Feliu de Llobregat
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Girona

Tarragona

Solsona

Barcelona
INSTITUTO EMMANUEL 
MOUNIER
El jueves 26 de enero, a las 19.00, 
aula Mounier Sobre Paul Ricoeur 
con Tura Pedemonte y nombra-
miento del Reconocimiento Mou-
nier 2023 en la sala Sant Jordi del 
Seminario Conciliar (c/ Diputació, 
231 – Barcelona).

INTERIORIDAD
El jueves 26 de enero, a las 19.30, 
taller-escuela de oración en el 
Casal Don Bosco de Barcelona; 
el sábado 28, a las 10.30, espacio 
de silencio y oración. Más infor-
mación: tel. 934 291 803.

JESUITAS
El jueves 26 de enero, a las 20.30, 
En Adoració, oración en la iglesia 
de los jesuitas de la calle Casp de 
Barcelona.

UNIÓN DE RELIGIOSOS 
DE CATALUÑA
El sábado 28 de enero, a las 10.30, 
jornada de formación Camins d’in-
terioritat i coherència en la vida 
consagrada d’avui i de sempre 
con la Hna. Conxa Adell. Inscrip-
ciones: ww.urc.cat.

IGLESIA DE SAN CAYETANO
El domingo 29 de enero, a las 
17.00, concierto Noche, Luz y 
Amor. Taquilla inversa (c/ Consell 
de Cent, 293 – Barcelona).

MONASTERIO DE SAN PEDRO 
DE LAS PUELAS
El domingo 29 de enero, a las 
18.00, conferencia de la Hna. Gri-
selda Cos sobre Déu. Una crida al 
diàleg. Más información: tel. 932 
038 915.

CRISTIANISMO Y JUSTICIA
Los jueves del 2 de febrero al 9 de 
marzo, a las 19.00, curso Les reli-
gions, saviesa que guareix coordi-
nado por Alicia Guidonet (tel. 933 
172 338).

SAN FRANCISCO DE SALES
El martes 24 de enero, a las 9.15, 
misa en la capilla conventual de la 
catedral de Girona con motivo de 
San Francisco de Sales.

PAZ
El sábado 28 de enero, a las 11.00, 
10ª Caminata por la Paz desde la 
iglesia de El Pont de Molins hasta 
el santuario de la Virgen del Roble.

ECUMENISMO
El lunes 23 de enero, a las 19.00, 
encuentro ecuménico en la cate-
dral, presidido por el obispo Agustí 
Cortés.

FORMACIÓN Y DIÁLOGO
El lunes 23 de enero, a las 21.00, 
sesión 60 anys del Concili Vaticà II
con Manel Simó en la sala parroquial 
Mn. Joan Vinyeta de Vilafranca del 
Penedès (pl. Santa Maria, 7).

EL MIRACLE
El fin de semana del 3 al 5 de fe-
brero, psicología y espiritualidad 
Vorejant l’ànima humana: somnis
(tel. 973 291 699).

ECUMENISMO
El domingo 22 de enero, a las 18.00, 
oración por la unidad de los cristianos 
en la prioral de San Pedro de Reus.

ESCOLANÍA DE MONTSERRAT
El viernes 27 de enero, a las 20.00, 
concierto de la escolanía de Montse-
rrat con el acompañamiento al órga-
no de Mercè Sanchis, en la iglesia pa-
rroquial de San Juan Bautista de Valls.

GUILLEM DE TORROJA
El sábado 28 de enero, a las 11.00, 
conferencia de Josep M. Sans i Tra-
vé Un català universal del segle XII: 
Guillem de Torroja, mestre major de 
l’ordre del Temple (1181-1184) en el 
Centro Tarraconense El Seminario 
de Tarragona.
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Joan Sabé Martínez es profesor 
de Religión en la ESO y bachillerato 
en una escuela cristiana. Desde ha-
ce mucho tiempo su sueño es «dar 
a conocer el Evangelio y el mensaje 
de Jesús, de una forma cercana y fa-
miliar», asegura. Un día pedía a sus 
alumnos ideas para hacer las clases 
más significativas… y aquí empezó 
todo.

¿Cómo surgió la idea?
Una alumna me enseñó un pro-

grama informático que permitía 
crear videojuegos. De aquí me nació 
el deseo de hacer videojuegos cris-
tianos. Tras dos años de trabajo, he 
podido publicar mi primer videojue-
go, Didactic Jesus Game.

¿A quién va dirigido?
Inicialmente creé el juego para 

las clases de religión, para ayudar 
a los profesores a motivar a sus 
alumnos a leer el Evangelio. El jue-
go también está pensado para todas 
aquellas personas que todavía no lo 
han leído y que no encuentran las ga-
nas o el tiempo para hacerlo. Puede 
ser un buen recurso para las familias 
que quieren que sus hijos se acer-
quen a Jesús y conozcan su mensaje.

¿Cuál es la finalidad principal?
Que las personas, especialmente 

los jóvenes, conozcan todo lo que Je-
sús ha hecho por nosotros y quieran 
acercarse más a Él. El juego consta 
de una narradora, una profesora de 
religión, que irá explicando el Evan-
gelio y guiando al jugador para se-
guir la historia de forma correcta. 
El jugador encarnará diferentes 
personajes: María, José, los após-
toles… pero, sobre todo, Jesús. De 
esta forma el jugador podrá conocer 
de una forma más visual qué sucedió 
hace 2.000 años.

¿Qué retos afronta este juego?
Ver la gran oferta de videojuegos 

que hay, y que prácticamente nin-
guno tiene presente a Dios de una 
forma explícita… me duele. Creo que 
Jesús tendría que formar parte de 
todas las facetas de la vida, también 
de la de los videojuegos. Los adoles-
centes y jóvenes pasan muchas ho-
ras con ellos; si no hacemos presente 
a Dios, significa que pasan muchas 

acercándonos a sus realidades, pero 
con palabras de Jesús. Siento cómo 
el Señor me pide profundizar en la 
creación de videojuegos. Aprovecho 
para pediros oraciones.

¿Cuánto trabajo hay detrás de 
este videojuego?

Crearlo y publicarlo me ha su-
puesto más de 800 horas de trabajo. 
Crear un videojuego es mucho más 
que diseñarlo: es aprender a profun-
dizar en la Biblia, en la geografía his-
tórica de Israel, en la comparación 
de los 4 evangelios… y también de-
sarrollar la capacidad informática 
para crear una página web y seguir 
los requisitos y procesos de publi-
cación de videojuegos. Doy gracias 
a Dios por todo lo que he aprendido 
en el proceso.

¿Dónde se puede adquirir?
Para buscarlo de una forma fácil, 

si ponéis «Didactic Jesus Game» en 
Google os aparecerá el juego para 
descargarlo. Podéis ir a través de 
mi página web: www.biblegames-
project.com.

horas desconectados de Él. Por eso, 
me propongo intentar entrar poco 
a poco en este mundo competitivo y 
extenso, para aportar luz. Una ma-
nera para intentar competir con la 
oferta de videojuegos ha sido publi-
citarme en diferentes redes socia-
les. También me ayuda el hecho de 
que el videojuego esté traducido en 
catalán, castellano e inglés.

¿Cómo dar el paso del videojuego 
a la Biblia, a la oración, al silencio…?

Pasar del videojuego a la Biblia 
en este juego es fácil, ya que el ju-
gador irá leyendo literalmente los 
textos evangélicos. En relación con 
la oración y el silencio, en diferentes 
momentos del juego invito a la per-
sona a tener un momento de silencio 
y reflexión en torno a unas cuestio-
nes. A los alumnos de religión o ca-
tequesis, también les puede ayudar 
un test evaluativo dentro del juego 
que ayuda a interiorizar los conoci-
mientos aprendidos de Jesús. Sobre 
la «sed» de la juventud, es todo un 
reto. Creo que una buena manera es 

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA Joan Sabé ha creado el videojuego 
«Didactic Jesus Game»

«Jesús tendría que formar 
parte de todas las facetas 
de la vida, también de la 
de los videojuegos»






